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Ocho columnas 
 

 
 

 

4 gobernadores exigen a AMLO no politizar seguridad 
Cierran filas con Chihuahua luego de que el gobierno federal rompió con la entidad; 
la Alianza Federalista acusa que viene recorte al presupuesto para estados y 
municipios en 2021 

 

 
Quieren en la 4T “obediencia ciega” 
Afirma Jaime Cárdenas que pedían resultados si respetar normas 

 

 

Lanzan paquete para reestructurar créditos 
Pandemia. La situación obligó a tomar nuevas acciones, admiten SHCP y CNBV 
 

 

SHCP da oxigeno a la banca y a los deudores 
Amplia programa de alivio para reestructurar créditos en riesgo de incumplimiento 
 

 
Desmontó el SAT tratos simulados por 225 mil mdp 
Recuperó los recursos con auditorias a grandes firmas: Buenrostro 
 

 
Fiscalía capitalina, a la caza de criminales con uniforme 
Entrevista. Comienza el programa, semejante al de “asuntos internos” de otras 
naciones, para despedir y procesar a los policías coludidos con la delincuencia, 
confirma Ernestina Godoy 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pandemia cuesta 60 mil mdp a México 
Compra de insumos y contrataciones 
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Morena bloquea una investigación al INDEP 
Impidió en el Senado la creación de una comisión para inquirir sobre las denuncias 
de Jaime Cárdenas sobre corrupción en el Instituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado 
 

La Razón 
Buitrago: Vamos a tardar años en cerrar el caso Iguala 
Integrante del GIEI ve imposible cerrarlo pronto 
 

 
Deportó México a tres mil indios 
Crece inmigración ilegal 
 

 
Peña y Calderón condonaron 413 mil millones a grandes contribuyentes; 
en 2020, aumentó la recaudación: SAT 
En su reporte, Raquel Buenrostro, titular del SAT, informó que a pesar de la pandemia 
se recaudaron 60 mmdp más, en comparación con 2019 
 

 

A jalones 
Con un amparo FRENA llega al Zócalo y se enfrenta con simpatizantes de Morena 

 

 

Bancos rearman 8.6 millones de créditos 
Anuncia SHCP nuevo plan de ayuda al sector privado 
 

   
AMLO: quien quiera puesto, renuncia ya 
El presidente aseguró que no se va a permitir que ningún funcionario promueva sus 
candidaturas a la sombra del gobierno como se hacía en sexenios pasados 
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Panorama Nacional 
 
 

Nuevo titular del Indep deberá limpiarlo de corrupción: AMLO (El Economista, 

Maritza Pérez y Marisol Velásquez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que Ernesto Prieto, el nuevo titular 
del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, deberá llegar a “limpiar” al organismo, 
ya que es lo que debía hacer Jaime Cárdenas pero “no le entró”. 
Cuestionado sobre la denuncia de corrupción que hizo el todavía titular del organismo, 
López Obrador expresó que a Cárdenas Gracia le faltaron ganas, porque “está pesado 
el animal”; y que los funcionarios deben entender que ésta es una transformación, “no 
un día de campo”. 
Durante su conferencia matutina, el mandatario expresó que “para ser servidor público, 
sobre todo en un proceso de transformación, se requieren ganas, para todo en la vida 
se necesitan ganas, convicciones y arrojo, y no rendirnos”. 
Añadió que hay una crisis por falta de cuadros de buenos servidores públicos, de gente 
con ideales, con principios y con entusiasmo para participar en la transformación. 
Por lo que, dijo, tiene que ver cómo mantener un equipo de gobierno de primera, sobre 
todo de mujeres y de hombres honestos. 
Cabe recordar que Cárdenas expresó en su misiva de renuncia los problemas con que 
opera el Indep, entre los que se encuentran bienes “mutilados”, deudas con proveedores 
y avalúos que representaron pérdidas para el Estado mexicano. 
“El Indep es un tanto un cofre de recursos importantes, pero no agotables para que el 
gobierno federal realice su política social y prioritaria”, alertó en su carta. 
Jaime Cárdenas, quien había asumido el cargo el pasado 16 de junio y que lo dejará el 
próximo 1 de octubre, regresará a la academia. En su lugar llegará Ernesto Prieto, actual 
director de la Lotería Nacional (Lotenal). Asimismo, Margarita González Saravia será 
quien se quede al frente de la Lotería. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Nuevo-titular-del-Indep-debera-limpiarlo-de-
corrupcion-AMLO-20200924-0004.html) 
 

De Ayotzinapa a la libertad de expresión en México (El Economista, Rolando 

Ramos, p. web). 
Olga Sánchez Cordero eludió varias preguntas de senadores de oposición, como la que 
le formuló la panista Nadia Navarro respecto del conflicto sobre el agua en Chihuahua. 
No hubo comentario alguno de la secretaria de Gobernación sobre el tema durante su 
comparecencia ante la comisión del ramo del Senado para analizar el II Informe de 
Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de política interior. 
“No se trata de un conflicto alimentado por politiquería, es un problema originado por el 
abandono de las autoridades federales y recae en la dependencia a su cargo atender 
los justos reclamos de los productores agrícolas”, dijo la senadora panista. 
Antes, manifestó su preocupación porque, expresó, el gobierno federal recurre de 
manera constante a la práctica del descrédito, la descalificación y la burla de quienes 
de manera legítima buscan el fortalecimiento de un sistema de contrapesos y que siga 
abonando a la construcción de un Estado democrático. 
En su intervención inicial, Sánchez Cordero abordó el tema de la libertad de expresión 
y fue ella quien cuestionó a los senadores. 
“La pregunta que dejo aquí planteada es si los servidores públicos, empezando por el 
presidente de la República, tenemos libertad de expresión y al hacer uso de ella (está) 
el derecho a dar respuesta a las críticas, siempre dentro de los límites constitucionales”, 
dijo. 
En su turno, la priísta Beatriz Paredes le tomó la palabra a la compareciente para 
abordar a fondo el tema de la libertad de expresión en México. 
“Valoro que en esta comparecencia se haya puesto sobre la mesa un interesantísimo 
debate sobre la libertad de expresión”, comentó. 
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Desde su perspectiva, el punto central es si las palabras de un funcionario público con 
alta potestad, como el presidente de la República, pesan lo mismo que las de un 
ciudadano. 
“Ese es un debate muy profundo. Es un debate de la representatividad. El sujeto que se 
expresa se expresa con una representatividad, no se expresa en función de su valor 
ciudadano individual. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/De-Ayotzinapa-a-la-libertad-de-expresion-
en-Mexico-20200924-0006.html) 
 

Gobernadores aliancistas rompen con Federación en seguridad y piden 
que no les recorten presupuesto (El Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
Los 10 gobernadores agrupados en la Alianza Federalista viajaron a la Ciudad de 
México para poner sobre la mesa los recortes presupuestales para las entidades 
federativas marcados en el paquete económico enviado a la Cámara de Diputados, así 
como la politización de la seguridad pública, derivado del conflicto en la presa La 
Boquilla en Chihuahua, temas que piden sean revisados de manera prioritaria con la 
Federación. 
Ayer, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco; Martín Orozco, de Aguascalientes; Miguel 
Riquelme, de Coahuila; José Ignacio Peralta, de Colima; Javier Corral, de Chihuahua; 
José Rosas Aispuro, de Durango; Diego Rodríguez Vallejo, de Guanajuato; Silvano 
Aureoles, de Michoacán; Jaime Rodríguez, de Nuevo León, y Francisco J. García 
Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, llevaron a cabo una reunión interestatal en la que se 
acordó solicitar un encuentro con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, para 
plantearle la problemática que viven las entidades federativas. 
Así también se dio un respaldo a Chihuahua y a su gobernador , Javier Corral, para que 
“la seguridad sea un tema de neutralidad política”. 
Al término de la reunión, durante un encuentro con medios, hicieron pública su 
propuesta en la que se le solicita a la Federación no recortar el presupuesto para las 
entidades federativas correspondiente al 2021, el cual –advierten– representaría 5.5 por 
ciento menos en todos los estados del país. 
Y para los gobernadores de la alianza, 40 mil millones de pesos, en 10 Estados que 
aportarían el 67 por ciento de los empleos del país. 
El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, dijo no estar pidiendo dinero 
para “los gobernadores”, sino que se trata de recursos los planes de Salud, ante la 
contingencia sanitaria generada por la pandemia de COVID-19, o bien, para arreglar el 
camino para el campesino. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/gobers-aliancistas-piden-que-no-les-recorten-
presupuesto) 
 

Alianza Federalista propone creación de fondos de estabilización 
económica (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Después de revisar el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 
2021 y con el objetivo de garantizar la reactivación económica, los 10 gobernadores de 
la Alianza Federalista presentaron una serie de propuestas, que consisten en que se 
generen fondos de estabilización para compensar las reducciones que se prevén en el 
gasto federalizado. 
“Queremos presentar una propuesta con ánimo constructivo, no venimos a pelear o a 
enfrentar a la Federación, venimos a poner consideraciones que nos parecen 
fundamentales para poder garantizar el gasto público en este país y se puedan atender 
las necesidades de las entidades federativas y de los municipios”, explicó ayer 23 de 
septiembre, en conferencia de prensa en la Ciudad de México, el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, quien revisó la propuesta del Paquete Económico 2021. 
Detalló que si bien el presupuesto federal para el siguiente año vaticina un incremento 
de 0.3% en términos reales, el gasto federalizado estima una disminución anual real de 
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5.5%, es decir, alrededor de 108,500 millones de pesos menos para todos los estados 
del país, “lo cual se ve en menores tasas de transferencias en los Ramos, 23, 28, 33; 
en las participaciones, una reducción anual de 6.4% y en aportaciones, de 1.1 por 
ciento”. 
“Estamos planteando que pueda diseñarse un mecanismo que pueda compensar la 
caída de 5.5% en el gasto federalizado para garantizar un principio sencillo, pero muy 
importante, los estados no pueden recibir menos que en 2020 (...) Más aún después de 
la situación tan compleja por la situación sanitaria, tenemos finanzas muy golpeadas y 
si se da una reducción de 5.5% se estaría generando una situación de riesgo”, sentenció 
Alfaro Ramírez. 
El mandatario señaló que ante esos recortes, la primera propuesta que lanzan como 
Alianza Federalista (conformada por Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, Nuevo León, 
Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Michoacán y Tamaulipas) es que se genere un 
fondo de estabilización para compensar la caída; esta bolsa concentraría los recursos 
federales no ejercidos, así como parte de los remanentes del Banco de México y los 
recursos provenientes de la extinción de fideicomisos. 
La segunda propuesta es crear un fondo especial para proyectos estratégicos de 
infraestructura local, “para nosotros es fundamental que se escuche la voz de los 
estados respecto a cuáles proyectos de infraestructura pueden generar procesos de 
desarrollo y que nos permita a la inversión pública ser uno de los mecanismos 
fundamentales para la reactivación económica”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-Federalista-propone-creacion-de-
fondos-de-estabilizacion-economica-20200924-0019.html) 
 

Aprueban en San Lázaro nueva ley de remuneraciones (La Jornada, Enrique 

Méndez, p. web). 
La Cámara de Diputados aprobó por segunda ocasión una ley federal de 
remuneraciones con el fin de sustituir la que aprobó en septiembre de 2018 y que debió 
reformar en 2019. Esta vez incluye una fórmula para determinar –a partir de un cálculo 
que introduce la figura de producto interno bruto (PIB) per cápita– el salario del 
Presidente y que ningún funcionario pueda ganar más que él. 
No obstante, en los artículos transitorios se deja claro que la ley no aplica para ministros 
de la Corte, magistrados electorales, consejeros de la Judicatura, consejeros electorales 
y jueces en funciones. 
Durante la discusión de la reforma –aprobada por 300 votos en favor, 64 en contra y 41 
abstenciones, que fue turnada al Senado– el PAN insistió en que el salario del 
Presidente lo determine un comité de expertos y ciudadanos. 
Morena sostuvo que limitar los altos salarios de la burocracia no es capricho del 
Presidente, es un clamor popular. 
La nueva ley, que abroga la anterior con el mismo nombre, prevé que los salarios de los 
servidores públicos se definirán a partir de una remuneración anual máxima, que se 
calcularía con base en una intrincada fórmula, agregada de última hora en una adenda 
promovida por Morena. 
Esta fórmula se obtendrá de los siguientes factores: un PIB per cápita, resultado de 
dividir el monto del PIB a precios corrientes, entre la proyección actualizada de la 
población total del país; y de establecer un PIB per cápita de referencia, a partir del 
promedio del PIB per cápita de los últimos ejercicios fiscales, trasladados a precios del 
año en curso. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/politica/003n2pol) 
 

En 5 años, se han facturado 3.4 billones de pesos con operaciones 
simuladas: SAT (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
En los últimos cinco años, los contribuyentes han facturado 3.4 billones de pesos a 
través de operaciones simuladas, con lo cual han defraudado al erario público, informó 
el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 
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Raquel Buenrostro, jefa del SAT, indicó que, desde la administración pasada, se 
realizaron revisiones a los contribuyentes para identificar estas operaciones. Del 2015 
al 2018 se revisó a 12,947 contribuyentes que facturaron, mediante esquemas 
fraudulentos, 1 billón 584,400 millones de pesos. 
“En lo que lleva esta administración se han revisado menos contribuyentes, pero con un 
monto de facturación mayor. Sólo se han revisado 3,226 contribuyentes con un importe 
facturado de 1 billón 800,000”, explicó la funcionaria durante la conferencia matutina del 
Presidente, en Palacio Nacional. 
En total, el monto facturado del 2015 a este año suma 3 billones 464,400 millones de 
pesos, cifra similar a las metas de recaudación que tiene el SAT cada año. Por ejemplo, 
para este año la meta que se aprobó en la Ley de Ingresos de la Federación fue de 3 
billones, 505,822 millones de pesos. 
La funcionaria también dijo que ya hay denuncias frente a la Fiscalía General de la 
República (FGR) por defraudación fiscal relacionadas al primer paquete que se 
presentó, meses atrás, sobre 42 factureras que han simulado operaciones y en donde 
hay más de 8,000 contribuyentes relacionados. 
“Aquí aparecen 30 personajes reconocidos. Hay personas que están vinculadas con 
equipos de futbol, con medios de comunicación, hay grupos musicales, etcétera. El 
monto de los adeudos que se estiman de estas personas vinculadas con operaciones 
simuladas asciende a 2,200 millones de pesos”, anunció. 
A finales de junio se dio a conocer que existen 42 empresas factureras que, en el 2017, 
defraudaron al fisco por poco más de 55,000 millones de pesos, y en donde estuvieron 
involucrados más de 8,000 contribuyentes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-5-anos-se-han-facturado-3.4-billones-
de-pesos-con-operaciones-simuladas-SAT-20200923-0038.html) 
 

Lanzan paquete para reestructurar créditos (El Financiero, Jeanette Leyva y Zenyazen 

Flores, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en conjunto con las autoridades 
financieras y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), lanzaron un nuevo 
paquete de medidas para apoyar a las personas y empresas en la reestructuración de 
créditos, con menores tasas de interés o extensión de plazos de pago, incluso quitas, a 
fin de mitigar los efectos económicos por el COVID-19. 
Al anunciar el paquete de medidas, Arturo Herrera, titular de la SHCP, y el presidente 
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), Juan Pablo Graf Noriega, 
coincidieron en que el alargamiento de la pandemia obligó a tomar nuevas acciones que 
ayuden tanto a las empresas o personas que ya habían sido reestructurados, como a 
nuevos interesados en este tipo de esquema. 
"Esto con el objetivo de aminorar sus compromisos crediticios y proteger su patrimonio, 
al disminuir las mensualidades a pagar mediante reducciones de tasas de interés o 
extensiones de los plazos", señala Hacienda en un comunicado. 
La dependencia explicó que para que las instituciones financieras ajusten los esquemas 
de pago a la nueva realidad de las economías de los acreditados y sus familias, 
invariablemente deberá disminuir el pago que se venía realizando, al menos en un 25 
por ciento, lo que implicará que se amplíe el plazo remanente hasta en un 50 por ciento 
del plazo original, así como disminuir la tasa de interés y hacer quitas de capital. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-anuncia-nuevas-medidas-para-
reestructurar-creditos-por-pandemia) 
 

Pandemia cuesta 60 mil mdp a México; compra de insumos y 
contrataciones (Excélsior, Redacción, p. web). 
Las autoridades han erogado 59 mil 199 millones de pesos para atender la emergencia 
sanitaria del coronavirus, un promedio de nueve mil 866 millones cada mes. 
El monto más grande corresponde al gobierno federal, con 35 mil millones. La mayor 
inversión se registró en marzo, cuando se compraron grandes cantidades de insumos y 
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materiales médicos, además de empezar la contratación de 50 mil trabajadores de la 
salud. 
Información de Hacienda indica que la Ssa gastó 23 mil 920 millones de pesos sólo en 
marzo, 16 mil 252 millones más de lo programado para ese mes, que fueron siete mil 
668 millones. 
Después de éste, el gasto más cuantioso corresponde a la CDMX, con cuatro mil 700 
millones de pesos reorientados al sector salud. 
Le siguen Jalisco, con tres mil 673 millones; Nuevo León, dos mil 560 millones, y el 
Estado de México, dos mil 251 millones de pesos. 
De 60 mmdp, gasto en covid 
Según informes del gobierno federal y de 15 estados, en promedio cada mes se han 
erogado más de $9 mil millones. 
El gasto promedio mensual de instancias gubernamentales por la pandemia del covid-
19 asciende a 9 mil 866 millones 661 mil 545 pesos, para un total estimado de 59 mil 
199 millones 969 mil 273 pesos en este medio año que lleva la emergencia sanitaria en 
México. 
La suma más elevada de esos casi 60 mil millones de pesos gastados son del gobierno 
federal. El presidente Andrés Manuel López Obrador informó el 9 de agosto que su 
gobierno había gastado 35 mil millones de pesos. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-cuesta-60-mil-mdp-a-mexico-
compra-de-insumos-y-contrataciones/1407550) 
 

Facebook se prepara para el caos (El Economista, Redacción, p. web). 
San Francisco. La red social Facebook se prepara para tomar medidas excepcionales y 
más agresivas para restringir el fujo de contenido en su plataforma si las elecciones 
presidenciales en Estados Unidos del 3 de noviembre se tornan en un caos con  
disturbios violentos. 
En una entrevista con el diario Financial Times, Nick Clegg, jefe de asuntos globales de 
la compañía, declaró que ha estado elaborando planes sobre cómo manejar varios 
escenarios, incluido un eventual malestar cívico generalizado o la incertidumbre 
alrededor del conteo de las boletas y de los votos emitidos a través del correo, que 
jugarán un papel muy importante en esta elección debido a la pandemia de Covid-19. 
“Hemos actuado agresivamente en otras partes del mundo donde pensamos que hay 
una inestabilidad cívica real y, obviamente, tenemos las herramientas para hacerlo 
(nuevamente)”, aseguró. 
Facebook se negó a detallar sus planes para controlar el contenido sobre las elecciones, 
ya que considera posible que actores mal intencionados podrían usar la información 
para averiguar de manera proactiva cómo jugar con el sistema. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Facebook-se-preprara-para-el-
caos-20200923-0131.html) 
 

Dejan pasar a los de FRENA al Zócalo... no a Palacio Nacional (El Financiero, 

David Seúl Vela, p. web). 
Con una suspensión bajo el brazo, otorgada el martes pasado por un Juez de amparo, 
decenas de integrantes del Frente Nacional AntiAMLO (Frenaaa) finalmente lograron 
ayer ingresar al Zócalo capitalino. 
Al caminar hacia la plaza, desde su campamento que instalaron el fin de semana en 
avenida Juárez, decenas de opositores festejaron la decisión judicial. 
Iban con banderas nacionales y un estandarte de la Virgen de Guadalupe. Lanzaban 
vivas a Mexico, hacían sonar una sirena, e incluso algunos exigían a gritos la renuncia 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Sin embargo, a su arribo a la Plaza de la Constitución los manifestantes, encabezados 
por Gilberto Lozano, se mostraron decepcionados porque su “triunfo” fue parcial. 
Las autoridades capitalinas dividieron la plaza en dos, a Frenaaa le impidieron llegar 
hasta las puertas del Palacio Nacional. Según la versión oficial, la otra mitad del Zócalo, 
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la que da a la Casa Presidencial, quedó reservada para recibir otro tipo de 
manifestaciones. 
Además, instalaron vallas metálicas y pusieron a decenas de policías de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana para evitar que cruzaran la línea y evitar confrontaciones con 
otras organizaciones. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/dejan-pasar-a-los-de-frenaaa-al-zocalo-no-a-
palacio-nacional) 
 

Sheinbaum: Es indignante que se usen recursos públicos para espiar (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo este miércoles 
que es reprobable que existiera una oficina de espionaje durante el mandato de Miguel 
Ángel Mancera en la capital del país. 
"Para mí es indignante que se utilicen recursos públicos para montar una oficina para 
espiar y, para colmo, para revisar el Registro Público de Propiedad para checar las 
propiedades intestadas, con el fin de hacer un desarrollo inmobiliario", precisó en 
conferencia de prensa. 
Sheinbaum pidió a la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CDMX) 
que llegue "hasta las últimas consecuencias". 
Esto es a raíz del reportaje publicado esta semana por el diario El País, donde refieren 
que se siguieron entre 2016 y 2018 a 119 políticos, entre los que destacan los 
secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores, Olga Sánchez Cordero y Marcelo 
Ebrard, la jefa de Gobierno capitalina y el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Ello se realizó a través de interceptar llamadas telefónicas, mensajes por Telegram, 
credenciales de elector, registros civiles, registros de propiedad y licencias. 
"La información fue obtenida por un equipo de 30 personas y coordinada por Gustavo 
Caballero, un policía de investigación con experiencia en computación y quien había 
encabezado el área de Investigación Cibernética cuando Mancera fue el procurador de 
la ciudad", destacó la publicación. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/sheinbaum-es-indignante-que-se-usen-recursos-
publicos-para-espiar) 
 

Trump acusa a demócratas de desatar el socialismo en EU (La Jornada, David 

Brooks, p. web). 
Nueva York. - Donald Trump rindió homenaje a los veteranos de la invasión ilegal y 
fallida contra Cuba declarando que muy pronto esa isla será libre, y proclamó que 
defenderá a Estados Unidos contra los marxistas, todo mientras procede con su 
intención de descarrilar y sabotear el proceso democrático en Estados Unidos. 
El acto en la Casa Blanca para honrar a los veteranos cubanoestadunidenses de la 
operación dirigida y financiada por Washington de bahía de Cochinos en 1961 fue 
diseñado exclusivamente para efectos electorales en Florida, estado clave en la elección 
presidencial del 3 de noviembre. 
Trump declaró: mi gobierno está con cada ciudadano de Cuba, Nicaragua y Venezuela 
en la lucha por la libertad, subrayó que muy pronto habrá una Cuba libre y señaló que 
hay muchos cosas que están ocurriendo ahora mismo de las cuales no les puedo contar, 
pero pronto lo haré. 
Informó de las nuevas medidas anunciadas ayer por el Departamento de Tesoro para 
continuar con su desmantelamiento del acuerdo bilateral para normalizar relaciones en 
el gobierno de Barack Obama, incluyendo ahora una prohibición para ciudadanos 
estadunidenses de alojarse en hoteles y otras propiedades del gobierno de Cuba y 
mayores restricciones a la importación de ron y puros de la isla. 
Pero el destinatario del discurso y las medidas no es Cuba sino Miami. La contienda 
sigue muy cerrada en Florida. Según sondeos recientes, el candidato demócrata Joe 
Biden goza de una ventaja de sólo 1.5 puntos en el promedio de las encuestas. Trump 
se mantiene adelante entre algunos sectores latinos, sobre todo los cubanos, pero 
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también los nicaragüenses y venezolanos en la zona de Miami, que son 
tradicionalmente fieles a los republicanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/mundo/022n1mun) 
 

Comicios podrían ir a la Corte, alerta Trump (El Financiero, Redacción, p. web). 
Mientras iniciaban los tres días de homenajes en la Corte Suprema y el Capitolio para 
despedir a la jueza progresista Ruth Bader Ginsburg, el presidente Donald Trump alertó 
que las elecciones del 3 de noviembre podrían terminar en la Corte Suprema, por lo que 
“es importante llenar de inmediato la vacante que dejó la magistrada, tras su muerte”. 
Un grupo de 100 empleados judiciales recibieron el féretro de la jueza, formados en las 
escalinatas vestidos de negro y con la boca tapada por cubrebocas negros. Al otro lado 
de la calle, detrás de una barrera, cientos de personas la esperaban para homenajear a 
la magistrada, cuyo ataúd fue cubierto con la bandera estadounidense. 
El presidente Trump estará este jueves en la Corte Suprema para rendir un homenaje a 
la jueza, informó el secretario de prensa, Judd Deere. 
Ginsburg, fallecida el viernes a los 87 años, se había convertido en un ícono popular 
para la izquierda por su defensa de la igualdad de las mujeres ante la ley y era el reclamo 
de mercancía pop e incluso inspiró una película de Hollywood. La magistrada fue 
colocada en la base de la Corte donde descansó el ataúd del presidente estadounidense 
Abraham Lincoln en 1865, delante de un retrato al óleo de ella. 
Para el viernes, el ataúd de Ginsburg estará en el Capitolio, la primera mujer en hacerlo 
y sólo el segundo magistrado de la Corte Suprema después de William Howard Taft. 
Rosa Parks ha sido la única mujer civil cuyos restos se han postrado en el Capitolio. 
Ginsburg será enterrada junto a su esposo, Martin, en una ceremonia privada en el 
Cementerio Nacional de Arlington, la próxima semana. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/comicios-podrian-ir-a-la-corte-alerta-trump) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Tren Maya: no habrá fideicomisos, sino “algo semejante”, dice Fonatur 
(Chiapas Paralelo, Arturo Contreras Camero y Daniela Pastrana, p. web). 
Miércoles 23 septiembre 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) trabaja con la Procuraduría 
Agraria para buscar una alternativa de financiamiento para los desarrollos urbanos que 
generará el Tren Maya en la península de Yucatán, Chiapas y Tabasco, que garantice 
que no se despoje a los pueblos. 
“Estamos trabajando con la Procuraduría Agraria, buscando una solución para ver cuál 
es la mejor alternativa, que no necesariamente sean los fideicomisos, sino algo 
semejante”, dijo este martes el director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, al participar 
en la conferencia diaria de los programas de Bienestar. 
Aunque no aclaró cuál podría ser la semejanza, es la primera vez que matiza su posición 
en favor de los fideicomisos de Infraestructura y Bienes Raíces (conocidos como Fibra), 
con los cuales se tendrían que privatizar los ejidos. 
El Tren Maya es uno de los proyectos estelares del gobierno federal. A pesar de la 
reducción presupuestaria derivada de la crisis económica provocada por la pandemia 
de covid-19, en la propuesta presupuestal para 2021, el proyecto que encabeza Fonatur 
tiene un aumento del 48 por ciento en comparación con lo designado para 2020. 
En varias entrevistas con Pie de Página, Jiménez Pons ha defendido el uso de estos 
fideicomisos como un esquema en el que ejidatarios y empresarios formen una 
sociedad, donde los primeros aportaren la tierra y los segundos, la infraestructura para 
el desarrollo urbano. 
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Estos fideicomisos se colocarían en certificados bursátiles en la Bolsa Mexicana de 
Valores y podrán ser adquiridos por inversionistas, de manera que los socios reciban 
recursos provenientes, tanto de la venta de certificados, como del propio Fideicomiso. 
Estos recursos, sin embargo, no serán en la misma proporción y dependerían de las 
acciones que cada parte tenga en la sociedad. 
Los Fibras 
La oposición al esquema de los Fideicomisos de Infraestructura ha ido aumentando en 
las comunidades en la medida en la que se conocen sus implicaciones. 
Para empezar, las Fibras son irrevocables, de acuerdo con la Ley del Mercados de 
Valores. Eso significa que no hay marcha atrás, una vez que los ejidatarios ceden los 
derechos al fideicomiso y para recuperar su propiedad tendrían que comprar las 
acciones de sus socios empresarios. Pero la propiedad comunal pasaría a propiedad 
privada, lo que va en contrasentido de la oferta del gobierno de impedir la 
comercialización de propiedad social. 
Los planes de desarrollo 
Cuestionado sobre el mismo tema, el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que su dependencia está trabajando 
con los gobiernos estatales y municipales de los lugares que cruzará el tren para que 
se actualicen sus programas de desarrollo urbano, una parte de un programa general 
de desarrollo en la península. 
“Se está hablando con los municipios con la finalidad de que suscriba un convenio de 
colaboración con la secretaría para la actualización del Programa de desarrollo regional 
de la península, que contempla a todos los municipios donde hay estaciones de tren. El 
programa se centra en el equipamiento y la infraestructura necesarias para estas 
comunidades”. 
Anticipando los grandes desdoblamientos que provocará el megaproyecto en la zona, 
la Sedatu está buscando mecanismos de colaboración y de seguimiento a los 
programas de desarrollo municipales, los lineamientos básicos para el crecimiento de la 
zona urbana en estas comunidades. 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2020/09/tren-maya-no-habra-fideicomisos-
sino-algo-semejante-dice-fonatur/) 
 

Ejidatarios de Tihosuco Buscan Sustentar Demanda Contra La SCT Ante la 
Procuraduría Agraria (Cambio 22, Allan Sulub, p. web). 
Miércoles 23 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Autoridades de la Procuraduría Agraria en Quintana Roo, darán 
seguimiento a la exigencia de ejidatarios de Tihosuco, respecto a la demanda contra la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes por concepto de indemnización por la 
afectación de tierras durante la construcción de la carretera federal 295 Valladolid – 
Felipe Carrillo Puerto, según informó el presidente del Comisariado Ejidal de Tihosuco, 
Alfredo Tun Batún. 
La autoridad ejidal confirmó que el próximo lunes, la comitiva de comuneros viajará de 
nueva cuenta a la capital del estado, para acudir a la Procuraduría Agraria a fin de dar 
seguimiento a la integración de documentos para sustentar el pago de indemnización 
de las tierras ejidales en contra de la SCT. 
Apuntó que el encuentro que pretenden realizar ante las autoridades agrarias es 
precisamente para dar seguimiento a la demanda, “para verificar que todos los 
documentos estén acorde a los requisitos de la solicitud del pago de indemnización de 
las 142 hectáreas de tierras afectadas por la construcción del tramo federal 295”. 
En este sentido, Tun Batún, explicó que no se descarta que alrededor de los 800 
ejidatarios vuelvan a cerrar por tercera ocasión, el tramo de la carretera federal Tihosuco 
– Valladolid, como una medida de presión para que se agilice el pago de indemnización. 
Detalló que se espera que la comita ejidal que viajará a la ciudad capital de Chetumal 
el próximo lunes, pueda integrar el documento en el que se solicita el pago de 
indemnización a la SCT ante la Procuraduría Agraria, por lo que, el siguiente paso – dijo 
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– será acordar la fecha para llevar a cabo la medición de la superficie afectada durante 
la construcción de la carretera federal 295 Valladolid  – Felipe Carrillo Puerto, hace poco 
más de 40 años. 
(https://cambio22.mx/ejidatarios-de-tihosuco-buscan-sustentar-demanda-contra-la-sct-
ante-la-procuraduria-agraria/) 
 

Promete SCT pago a ejidatarios siempre y cuando pongan en regla trámites 
(Poder y Crítica, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 septiembre 2020 
Quintana Roo. - El presidente del comisariado ejidal de Tihosuco, Alfredo Tun Batun, 
informó que la Secretaría de Comunicaciones y Transporte está en la disposición de 
pagar las hectáreas de tierra utilizadas para el tramo carretero Felipe Carrillo Puerto-
Valladolid, siempre y cuando se ponga en regla la documentación para ello. 
Por ello, el próximo lunes volverán a viajar a Chetumal para llevar ante la Procuraduría 
Agraria toda la documentación necesaria y con ello cumplir con el requisito de pago de 
indemnización de 142 hectáreas de tierras ejidales. 
Aunque Alfredo Tun Batún no descartó que los campesinos vuelvan a bloquear el tramo 
Tihosuco – Valladolid, ante una nueva negativa por parte de la SCT, una vez que se 
haya puesto en orden el trámite, pues se trata de una afectación para 800 ejidatarios. 
Explicó que algunas inconsistencias relacionadas con firmas y falta de seguimiento a la 
demanda del pago en los años 2015 y 2016, frena el avance del proceso de 
indemnización de los ejidatarios. 
(https://www.poderycritica.com/promete-sct-pago-a-ejidatarios-siempre-y-cuando-
pongan-en-regla-tramites/) 
 

Atienen a ejidatarios en problemas agrarios (Zunoticia, Roberto Meza, p. web). 
Jueves 24 septiembre 2020 
Hidalgo, Yahualica. - Personal de la Procuraduría Agraria está atendiendo a todos los 
ejidatarios del municipio que tienen diversas controversias, así como a los que buscan 
asesorías en los diversos rubros agrarios. 
Mencionaron que la mayoría de los ejidatarios lo que buscan es asesoría en cuanto a 
juicios sucesorios, conflictos entre núcleos agrarios, así como elaboración de 
testamentos agrarios y cambios de comisariados ejidales. 
Destacaron que lo que se busca con esto es brindar una atención de calidad a todas las 
autoridades de las comunidades para que estén bien informados en cuanto a esos 
temas ya dados a conocer. 
Mencionan que de forma particular también se atienden algunos conflictos entre 
familiares, a quienes se les orienta para que mediante la legalidad resuelvan sus 
problemas agrarios. 
(https://www.zunoticia.com/atienen-a-ejidatarios-en-problemas-agrarios/) 
 

Sector Agrario 
 
 

AMLO visitará Coatepec para atender conflicto de tierras (El Sol de Córdoba, Itzel 

Molina, Local, p. web). 
Xalapa, Ver.-Tras reiterar que el fin de semana próximo visitará Veracruz, el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, se comprometió a atender 
personalmente el conflicto que existe por el deslinde de tierras en la Sierra Alta, en el 
municipio de Coatepec. En la conferencia de prensa de esta mañana respondió al 
cuestionamiento que se le hizo sobre el tema, donde se le mencionó, además, que los 
pobladores de la zona supuestamente han sido amenazados por Ramón Ramos 
Niembro, Coordinador de Asesores del Gobierno del Estado. Ante ello, el titular del 
Ejecutivo federal indicó que este y otros temas serán atendidos durante el sábado y 
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domingo que se encuentre en territorio veracruzano. “Este fin de semana voy a hacer 
una gira por Veracruz, claro, con las medidas de protección de sana distancia, pero 
vamos a evaluar. Voy a esto, a escuchar porque a esta distancia siempre me entero de 
todo, vamos a estar posiblemente de cerca, es cosa de ponernos de acuerdo para que 
se les atienda a ellos”, dijo. Manifestó que a la fecha no ha definido la agenda que 
seguirá en el estado; sin embargo, su visita servirá para evaluar los programas del 
Bienestar y atender las peticiones de la ciudadanía. 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/amlo-visitara-coatepec-para-atender-conflicto-de-tierras-
deslinde-en-la-sierra-alta-problemas-agrarios-5790360.html 

Ordenan a SEDATU publicar contratos tras denuncia de MetrópoliMx 
(Metropolimx.com, Gabriel Vázquez, p. web). 

Ciudad de México.- El pasado 24 de enero de este año, MetropoliMx presentó en 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), una denuncia por incumplimiento a las obligaciones 
de transparencia, en contra de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
porque no tenía actualizada la información de contratos de obras, bienes y servicios del 
ejercicio 2019. Lo anterior ocurrió, cuando hacia una investigación en torno al caso de 
la pavimentación de la avenida Nicolás Tamaral en Cabo San Lucas, asignada a 
prestanombres del ex gobernador Narciso Agúndez Montaño con la complicidad del 
coordinador de Programas Federales en Baja California Sur, Víctor Manuel Castro 
Cosío, y la presidenta municipal de Los Cabos, Jesús Armida Castro Guzmán, en un 
hecho de evidente corrupción. 
 https://metropolimx.com/ordenan-a-sedatu-publicar-contratos-tras-denuncia-de-metropolimx/ 
 

Infonavit otorga 21,750 préstamos bajo el esquema Unamos Créditos 
 (El Economista, Redacción, Sector Financiero, p.web). 
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha 
otorgado 21,750 préstamos bajo el esquema Unamos Créditos, que es donde dos 
personas, sin relación jurídica, pueden unir sus financiamientos para adquirir una 
vivienda de mayor valor. De acuerdo con el organismo que dirige Carlos Martínez, esta 
cifra de créditos otorgados bajo este esquema representa 77.7% de la meta para dicho 
programa, que inició en febrero de este año y que ha significado la adquisición de 10,875 
viviendas, con un valor promedio de 684,682 pesos. “A los créditos formalizados, se 
suman 4,666 más que están en proceso de inscripción y/o escrituración, lo que refleja 
el éxito del programa de atención a las necesidades de vivienda de las y los trabajadores 
de México”, indicó el Infonavit en un comunicado. 
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Infonavit-otorga-217850-prestamos-por-Unamos-
Creditos-20200922-0092.html 

Reclaman ejidatarios de QR $145 millones por tierras usadas para obra vial 
(La Jornada, Patricia Vázquez, Estados, p. 28). 

Felipe Carrillo Puerto, QR., Decenas de ejidatarios de la comunidad Tihosuco, municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, bloquearon la carretera federal 295 Tihosuco-Valladolid para 
exigir que les paguen 145 millones de pesos correspondientes al derecho de vía de 145 
hectáreas que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) les expropió hace 
15 años para la modernización de esa vialidad. Simultáneamente, una comisión de los 
300 agricultores que se dicen afectados acudió a Chetumal, la capital, para buscar una 
solución con funcionarios de la dependencia federal. Los inconformes se apostaron 
temprano con piedras y palos, para bloquear de manera intermitente la carretera. Cada 
tres horas abren el paso durante una hora con el fin de paliar la congestión vehicular. 
Los campesinos exigen al menos un millón de pesos por cada una de las 145 hectáreas 
que la SCT utilizó hace 15 años como derecho de vía para la carretera que conecta 
Quintana Roo con Yucatán. https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/estados/028n3est 
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Sector Agropecuario 
 
 
Agricultores de Tamaulipas reclaman derechos para evitar quedarse sin 
agua (El Sol de México, Agencia, p. web). 
Miércoles 23 septiembre 2020 
Los agricultores de Tamaulipas reclamaron al Gobierno Federal que respete sus 
derechos de uso del agua y que terminen con las extracciones ilimitadas enviadas a 
Estados Unidos en un conflicto que afecta a miles de campesinos. 
Los cultivadores de Tamaulipas solicitaron a las autoridades una distribución de los 
recursos hídricos justa y equitativa, pues sus actividades representan el 50 % de la 
producción promedio anual de productos agrícolas en ese estado fronterizo. 
A su juicio, el Gobierno a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha privado 
a Tamaulipas de los mínimos volúmenes del líquido que necesita para sostener su 
producción agrícola. 
“Hemos buscado resolver este conflicto a través del diálogo y la vía legal. Los 
agricultores trabajan de forma honrada la tierra y han sido ignorados por Blanca 
Jiménez, titular de la Conagua y por la misma institución, incluso han decidido pasar por 
alto a la misma ley para seguir con las extracciones ilimitadas, actuando no solo de 
forma ilícita, sino violando uno de sus derechos más básicos: el del agua”, dijo José Luis 
Carrasco, representante legal de la Asociación de Agricultores de Tamaulipas. 
Con el fin de hacer valer la ley y defender sus derechos al agua, la agrupación agrícola 
promovió un Incidente de violación de la Suspensión del Acto Reclamado en el Juicio 
de Amparo, que esperan sea resuelto el próximo 29 de septiembre. 
El conflicto de los agricultores de Tamaulipas y otros estados fronterizos como 
Chihuahua se produce cuando falta un mes para que venza el plazo para cumplir con el 
Tratado de Aguas de México con Estados Unidos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/agricultores-de-tamaulipas-
reclaman-derechos-para-evitar-quedarse-sin-agua-5798771.html) 
 

Agricultores de Tamaulipas van contra decisión de Conagua sobre 
entregas del recurso a Estados Unidos (El Economista, Jorge Monroy, Política, p. web). 
La Asociación de Agricultores de Tamaulipas informó que ha interpuesto recursos 
legales en contra de la decisión de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) de destinar 
el 100% del agua proveniente del Río Conchos para entregar antes del 25 de octubre la 
deuda con Estados Unidos. “El pasado mes de junio la Conagua dispuso destinar el 
100% del agua proveniente del Río Conchos para entregar antes del 25 de octubre la 
deuda con Estados Unidos, a pesar de que en el artículo 4 del Tratado se ha establecido 
que sólo se puede extraer una tercera parte de la corriente principal del Río Bravo para 
cumplir con el acuerdo. Esta estrategia de pago determinada por la institución ha 
comenzado a cobrar factura a los agricultores del estado de Tamaulipas dejándolos 
sin suministros de agua para sus siembras”, mencionaron las Asociaciones de Usuarios 
del Distrito de Riego 025 en el Estado de Tamaulipas. Mediante un comunicado, 
informaron que el 26 de junio interpusieron un juicio de amparo que les fue concedido 
el 9 julio para que las autoridades federales no continúen disponiendo el agua. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Agricultores-de-Tamaulipas-van-contra-decision-de-Conagua-
sobre-entregas-del-recurso-a-Estados-Unidos-20200922-0075.html 

Abierto programa para tarifa especial de riego agrícola (El Vigia.net, Redacción,  

p. web). 
Ensenada, B. C. .-La Representación Estatal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, hace un llamado a los productores agropecuarios del Distrito de Desarrollo Rural 
001 (DDR 001) Zona Costa de Baja California, a reinscribirse en el Programa Especial 
de Energía para el Campo en materia de Energía Eléctrica de Uso Agrícola, para el 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/agricultores-de-tamaulipas-reclaman-derechos-para-evitar-quedarse-sin-agua-5798771.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/agricultores-de-tamaulipas-reclaman-derechos-para-evitar-quedarse-sin-agua-5798771.html


ejercicio fiscal 2021. Juan Manuel Martínez Núñez, encargado del Despacho de la 
Representación Estatal, destacó que es necesario que los productores acudan al Centro 
de Desarrollo Rural (Cader) que les corresponda, a ratificar su permanencia al 
programa, a fin de que puedan obtener la tarifa 9CU o 9N (RABT o RAMT), a precio de 
estímulo. Aclaró que el trámite garantiza una cuota energética a precio de estímulo, 
vigente del 1 de enero al 31 de diciembre de 2021, con ahorros económicos de hasta 
un 90 por ciento en su recibo de energía eléctrica. 
https://www.elvigia.net/el-valle/2020/9/23/abierto-programa-para-tarifa-especial-de-riego-agricola-
355268.html 

Pequeños productores de leche denuncian irregularidades en pagos de 
Segalmex (La Jornada, Carolina Gómez Mena, Política, p. 18). 

Pequeños y medianos productores de leche de 20 estados del país, señalaron que 
hay irregularidades en el proceso de pago del producto que entregan al organismo 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) por conducto de Liconsa. El Frente 
Nacional de Productores y Consumidores de Leche, indicó que se les ha dicho que ello 
se debe a la pandemia de Covid-19. Desde los primeros meses hubo interrupciones en 
los pagos, mientras la entrega de leche fluida para programas sociales de distribución 
no se interrumpió en ningún momento, señaló la dirigencia de la agrupación. De acuerdo 
con el frente la economía de los pequeños y medianos productores está totalmente 
deteriorada y afirmó que la mayoría de ellos pertenece al segmento de estableros con 
menos de 40 animales. En su mayor parte buscan vender algunas vacas, incluso en 
rastros, para afrontar deudas y problemas relacionados con el abasto de forrajes, 
suministros veterinarios y salarios del personal operativo. 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/politica/018n1pol 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Sostenibilidad y resiliencia, un impulso desde la comunidad (El Heraldo de 

México, Marco Antonio Ortiz Salas, Opinion, p.web). 
Apenas la semana pasada señalábamos en este espacio la necesidad del sector 
indígena y campesino de establecer una ruta de diálogo que permitiera presentar 
propuestas claras y viables para hacer frente ante el Presupuesto de 
Egresos 2021 del Gobierno Federal. Nuestro llamado ha sido bajo la alarmante 
situación que viviremos en lo que resta de este fatídico 2020 y lo que será la crisis más 
dura para el 2021. Con las cifras oficiales en mano, denunciamos el nulo apoyo 
destinado para el campo, así como la lamentable tendencia a priorizar los 
megaproyectos de López Obrador. Por supuesto que no soslayaremos en la importancia 
de luchar por un presupuesto más justo para el campo, lo que significa agotar hasta la 
última instancia para ser escuchados, sin embargo, tampoco pecamos de ingenuos, 
pues como también dijimos en este espacio, ni el gobierno federal ni la mayoría de 
los legisladores de MORENA, mostrarán el mínimo de conciencia, voluntad y 
disposición para modificar el proyecto, a pesar de que los resultados para el campo 
hasta el momento son contundentes. Es por demás lamentable que se reste importancia 
al agro a pesar de ser uno de los sectores con mayor afectación en la pandemia y que 
requiere de fortalecerse para impulsar nuestra economía desde esta actividad 
productiva. https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sostenibilidad-apoyo-campo-lideres-campesinos-
crisis-economica-covid19/ 

Rarámuris exigen ser incluidos en programas federales de desarrollo (La 

Jornada, Jesús Estrada, Estados, p. 28). 

Chihuahua, Chih., Unos 250 indígenas rarámuris de los municipios de Bocoyna, 
Guachochi y Urique, en la Sierra Tarahumara, iniciaron la Caravana por el Trabajo, una 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/politica/018n1pol


marcha de 122 kilómetros desde el poblado serrano de San Juanito a la capital del 
estado, para exigir al gobierno federal que los incluya en programas de desarrollo social. 
Luis Carlos González Fierro, gobernador indígena y coordinador de la manifestación, 
afirmó que la Secretaría de Bienestar del gobierno federal incumplió acuerdos con las 
comunidades rarámuris y desde octubre pasado prometió censar a niños, jóvenes y 
adultos mayores, pero no han recibido becas ni fueron incluidos en el programa 
Sembrando Vida. Los inconformes, entre ellos 30 gobernadores indígenas del mismo 
número de comunidades, comenzaron la marcha el lunes en San Juanito, municipio de 
Bocoyna, y este martes pernoctaron en ciudad Cuauhtémoc. Este miércoles caminarán 
hasta la caseta de peaje de la autopista estatal Cuauhtémoc-Chihuahua para pedir 
ayuda a conductores y habitantes de municipios aledaños, así como alimentos y agua. 
Luis Carlos González dijo que rechazan dialogar con Juan Carlos Loera, delegado de 
programas federales en Chihuahua, porque no cumplió los acuerdos del año pasado. 
Esta es la tercera caravana que hacemos y buscamos atención del Presidente o sus 
secretarios. https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/estados/028n2est 
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Nuevo titular del Indep deberá limpiarlo de 

corrupción: AMLO 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Maritza Pérez y Marisol Velásquez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que Ernesto Prieto, el 

nuevo titular del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, deberá llegar a 

“limpiar” al organismo, ya que es lo que debía hacer Jaime Cárdenas pero “no le 

entró”. 

Cuestionado sobre la denuncia de corrupción que hizo el todavía titular del 

organismo, López Obrador expresó que a Cárdenas Gracia le faltaron ganas, 

porque “está pesado el animal”; y que los funcionarios deben entender que ésta 

es una transformación, “no un día de campo”.  

Durante su conferencia matutina, el mandatario expresó que “para ser servidor 

público, sobre todo en un proceso de transformación, se requieren ganas, para 

todo en la vida se necesitan ganas, convicciones y arrojo, y no rendirnos”. 



Añadió que hay una crisis por falta de cuadros de buenos servidores públicos, 

de gente con ideales, con principios y con entusiasmo para participar en la 

transformación. 

Por lo que, dijo, tiene que ver cómo mantener un equipo de gobierno de primera, 

sobre todo de mujeres y de hombres honestos. 

Cabe recordar que Cárdenas expresó en su misiva de renuncia los problemas 

con que opera el Indep, entre los que se encuentran bienes “mutilados”, deudas 

con proveedores y avalúos que representaron pérdidas para el Estado mexicano. 

“El Indep es un tanto un cofre de recursos importantes, pero no agotables para 

que el gobierno federal realice su política social y prioritaria”, alertó en su carta. 

Jaime Cárdenas, quien había asumido el cargo el pasado 16 de junio y que lo 

dejará el próximo 1 de octubre, regresará a la academia. En su lugar llegará 

Ernesto Prieto, actual director de la Lotería Nacional (Lotenal). Asimismo, 

Margarita González Saravia será quien se quede al frente de la Lotería. 

En tanto, el PAN en la Cámara de Diputados indicó que la renuncia de Jaime 

Cárdena al frente del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado exhibe el 

fracaso de este organismo para lograr su objetivo, por lo que consideraron que 

debe desaparecer. 

El diputado del PAN, Luis Mendoza, dijo que su bancada ya analiza la posibilidad 

de presentar una iniciativa para derogar al Indep, con reformas a la Ley Orgánica 

de la Administración Pública Federal y a la de Administración y Enajenación de 

Bienes del Sector Público. 

“Todo le sale mal a la Cuarta Transformación, no juntan las firmas para enjuiciar 

a los expresidentes, no logran cubrir la venta universal de cachitos para la fallida 

rifa del avión presidencial y ahora no pueden cuidar ni vender correctamente los 

bienes del crimen”, puntualizó. 

El legislador federal calificó de “elefante blanco” al Instituto y aseguró que los 

recursos que recibe pueden canalizarse directamente a carreteras, nuevas 

escuelas o para financiar proyectos comunitarios, pero sin intermediarios. 

“López Obrador no debe dar carpetazo a la renuncia de Jaime Cárdenas, debe 

solicitar avances en las investigaciones sobre las anomalías denunciadas”, dijo. 

Finalmente, demandó una auditoría para analizar la gestión de Cárdenas para 

deslindar responsabilidades. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

De Ayotzinapa a la libertad de expresión en 

México 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Rolando Ramos 

Olga Sánchez Cordero eludió varias preguntas de senadores de oposición, como 

la que le formuló la panista Nadia Navarro respecto del conflicto sobre el agua 

en Chihuahua. 

No hubo comentario alguno de la secretaria de Gobernación sobre el tema 

durante su comparecencia ante la comisión del ramo del Senado para analizar 

el II Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en 

materia de política interior. 

“No se trata de un conflicto alimentado por politiquería, es un problema originado 

por el abandono de las autoridades federales y recae en la dependencia a su 

cargo atender los justos reclamos de los productores agrícolas”, dijo la senadora 

panista. 

Antes, manifestó su preocupación porque, expresó, el gobierno federal recurre 

de manera constante a la práctica del descrédito, la descalificación y la burla de 

quienes de manera legítima buscan el fortalecimiento de un sistema de 

contrapesos y que siga abonando a la construcción de un Estado democrático. 

En su intervención inicial, Sánchez Cordero abordó el tema de la libertad de 

expresión y fue ella quien cuestionó a los senadores. 

“La pregunta que dejo aquí planteada es si los servidores públicos, empezando 

por el presidente de la República, tenemos libertad de expresión y al hacer uso 

de ella (está) el derecho a dar respuesta a las críticas, siempre dentro de los 

límites constitucionales”, dijo. 



En su turno, la priísta Beatriz Paredes le tomó la palabra a la compareciente para 

abordar a fondo el tema de la libertad de expresión en México. 

“Valoro que en esta comparecencia se haya puesto sobre la mesa un 

interesantísimo debate sobre la libertad de expresión”, comentó. 

Desde su perspectiva, el punto central es si las palabras de un funcionario 

público con alta potestad, como el presidente de la República, pesan lo mismo 

que las de un ciudadano. 

“Ese es un debate muy profundo. Es un debate de la representatividad. El sujeto 

que se expresa se expresa con una representatividad, no se expresa en función 

de su valor ciudadano individual. 

“Si la apuesta es desacralizar la palabra presidencial, pues hay que transformar 

unos 200 años de cultura política. Si queremos transformarla, vámonos a un 

régimen parlamentario; que valgan las palabras del parlamentario, Primer 

Ministro, lo mismo que las palabras de cualquier otro parlamentario. Pero 

estamos en un régimen presidencialista”, puntualizó. 

Antes, Sánchez Cordero aseguró frente a los legisladores: “Todos tenemos una 

libertad irrestricta de expresión y la libertad está garantizada. Es una doble vía, 

de ida y de regreso”. 

En México, abundó, “de verdad se puede decir en este momento lo que se quiera 

decir, de un lado y de otro lado. 

“Yo sí viví en los años 60 y 70. Yo sí estuve en la lucha por las libertades y puedo 

decir, sin lugar a equivocarme, que hoy tenemos una libertad como nunca la 

habíamos tenido”. 

Durante el encuentro, Sánchez Cordero anunció a los senadores que el caso 

Ayotzinapa está por resolverse. 

Recordó que el próximo sábado se cumplirá el sexto aniversario de la 

desaparición de los 43 jóvenes normalistas de Ayotzinapa, Guerrero. 

“Por el trabajo de la Comisión Especial, que preside Alejandro Encinas, 

contamos con información que arroja luces sobre lo verdaderamente ocurrido 

esa trágica noche; seguiremos haciendo todo lo posible dentro de la ley, para 

poner a los responsables, tanto intelectuales como materiales, ante la justicia”, 

afirmó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores aliancistas rompen con 

Federación en seguridad y piden que no les 

recorten presupuesto 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Amílcar Salazar 

Los 10 gobernadores agrupados en la Alianza Federalista viajaron a la Ciudad 

de México para poner sobre la mesa los recortes presupuestales para las 

entidades federativas marcados en el paquete económico enviado a la Cámara 

de Diputados, así como la politización de la seguridad pública, derivado del 

conflicto en la presa La Boquilla en Chihuahua, temas que piden sean revisados 

de manera prioritaria con la Federación. 

Ayer, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco; Martín Orozco, de Aguascalientes; 

Miguel Riquelme, de Coahuila; José Ignacio Peralta, de Colima; Javier Corral, de 

Chihuahua; José Rosas Aispuro, de Durango; Diego Rodríguez Vallejo, de 

Guanajuato; Silvano Aureoles, de Michoacán; Jaime Rodríguez, de Nuevo León, 

y Francisco J. García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, llevaron a cabo una 

reunión interestatal en la que se acordó solicitar un encuentro con el secretario 

de Hacienda, Arturo Herrera, para plantearle la problemática que viven las 

entidades federativas. 

Así también se dio un respaldo a Chihuahua y a su gobernador , Javier Corral, 

para que “la seguridad sea un tema de neutralidad política”. 

Al término de la reunión, durante un encuentro con medios, hicieron pública su 

propuesta en la que se le solicita a la Federación no recortar el presupuesto para 

las entidades federativas correspondiente al 2021, el cual –advierten– 

representaría 5.5 por ciento menos en todos los estados del país. 



Y para los gobernadores de la alianza, 40 mil millones de pesos, en 10 Estados 

que aportarían el 67 por ciento de los empleos del país. 

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, dijo no estar pidiendo 

dinero para “los gobernadores”, sino que se trata de recursos los planes de 

Salud, ante la contingencia sanitaria generada por la pandemia de COVID-19, o 

bien, para arreglar el camino para el campesino. 

“Yo no puedo pedirle a un campesino o a un niño con cáncer que se ajuste a la 

austeridad republicana”, subrayó el guanajuatense. 

También se solicita la revisión de los recursos para que sean destinados a 

programas que desaparecerán, en educación –por ejemplo– los desayunos 

escolares, las escuelas de tiempo completo, o recursos enfocados a la seguridad 

pública para entidades y municipios. 

“No venimos a pelear ni a enfrentar la Federación, pero queremos garantizar que 

el gasto público pueda atender las necesidades”, aseveró Enrique Alfaro en su 

intervención. 

“En términos concretos –dijo Silvano Aureoles, de Michoacán– los estados no 

pueden recibir menos de lo que recibimos este año”. 

También se recomienda la creación de un fondo de estabilización, que concentre 

los recursos no ejercicios remanentes del Banco de México, un fondo especial 

para proyectos estratégicos y que les permitan usar la inversión federal para 

detonar la economía local. 

Apenas el 21 de septiembre, este grupo de mandatarios oficializó su separación 

de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

Paralelamente, el día 22 la Conago, que agrupa al resto de gobernadores, la 

mayoría de Morena, sí tuvieron un encuentro con el secretario de Hacienda 

Arturo Herrera, donde se realizó un compromiso de revisar las participaciones 

estatales. 

En el pronunciamiento conjunto se destaca finalmente, en relación con 

Chihuahua: “La seguridad pública no puede ser bajo ninguna circunstancia de 

disputas políticas”. 

 

Corral: hay ruptura con la Federación en seguridad 

 

A raíz del conflicto por el agua, el Gobierno de la República rompió su relación 

con el gobierno de Chihuahua en el tema de la seguridad, por lo que ya no 

estarán integrados en la Mesa del Grupo de Coordinación para la Construcción 

de la Paz. 

El gobernador Javier Corral dio a conocer que el gabinete de seguridad 

determinó que los responsables de las Fuerzas Federales en el estado sesionen 

por su cuenta en la V Zona Militar, con sede en la capital del estado, para atender 

los temas en su ámbito de competencia. 

En un mensaje en sus redes sociales, Corral indicó que a causa de las críticas 

de su gobierno por el conflicto en las presas, se generó un ambiente de 

confrontación entre ambos órdenes. 

La noticia le fue dada a conocer por el secretario de Seguridad y Protección 

Ciudadana, Alfonso Durazo. 



Ayer, el delegado de programas federales en Chihuahua, Juan Carlos Loera, 

denunció que el gobierno estatal lo dejó fuera de las reuniones de la Mesa de 

Seguridad, tras denunciar que funcionarios estatales politizaban el conflicto del 

agua. 

El Ejecutivo estatal en respuesta, precisó que el motivo de la exclusión fue por 

“pérdida de confianza”, al considerar que mentía en el asunto de las presas, por 

lo que “en una mesa tan estratégica, donde abordan temas de suma 

confidencialidad, su presencia se ha vuelto carente de confianza”. 

Corral lamentó que esta decisión política haya afectado el trabajo que en materia 

de seguridad pública, han desempeñado las corporaciones federales y estatales. 

“Muestra un talante autoritario y vengativo contra el Pueblo de Chihuahua, a 

quien finalmente se perjudica. Se incumple así el compromiso de hacer de la 

seguridad un campo de neutralidad política, y se usa como mecanismo de 

represalia”, expuso. Con información de Samuel García. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alianza Federalista propone creación de fondos 

de estabilización económica 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Camila Ayala Espinosa 

Después de revisar el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 

(PPEF) 2021 y con el objetivo de garantizar la reactivación económica, los 10 

gobernadores de la Alianza Federalista presentaron una serie de propuestas, 

que consisten en que se generen fondos de estabilización para compensar las 

reducciones que se prevén en el gasto federalizado. 

“Queremos presentar una propuesta con ánimo constructivo, no venimos a 

pelear o a enfrentar a la Federación, venimos a poner consideraciones que nos 

parecen fundamentales para poder garantizar el gasto público en este país y se 

puedan atender las necesidades de las entidades federativas y de los 

municipios”, explicó ayer 23 de septiembre, en conferencia de prensa en la 

Ciudad de México, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, quien 

revisó la propuesta del Paquete Económico 2021. 

Detalló que si bien el presupuesto federal para el siguiente año vaticina un 

incremento de 0.3% en términos reales, el gasto federalizado estima una 

disminución anual real de 5.5%, es decir, alrededor de 108,500 millones de 

pesos menos para todos los estados del país, “lo cual se ve en menores tasas 

de transferencias en los Ramos, 23, 28, 33; en las participaciones, una reducción 

anual de 6.4% y en aportaciones, de 1.1 por ciento”. 

“Estamos planteando que pueda diseñarse un mecanismo que pueda 

compensar la caída de 5.5% en el gasto federalizado para garantizar un principio 

sencillo, pero muy importante, los estados no pueden recibir menos que en 2020 



(...) Más aún después de la situación tan compleja por la situación sanitaria, 

tenemos finanzas muy golpeadas y si se da una reducción de 5.5% se estaría 

generando una situación de riesgo”, sentenció Alfaro Ramírez. 

El mandatario señaló que ante esos recortes, la primera propuesta que lanzan 

como Alianza Federalista (conformada por Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, 

Nuevo León, Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Michoacán y Tamaulipas) 

es que se genere un fondo de estabilización para compensar la caída; esta bolsa 

concentraría los recursos federales no ejercidos, así como parte de los 

remanentes del Banco de México y los recursos provenientes de la extinción de 

fideicomisos. 

La segunda propuesta es crear un fondo especial para proyectos estratégicos de 

infraestructura local, “para nosotros es fundamental que se escuche la voz de los 

estados respecto a cuáles proyectos de infraestructura pueden generar procesos 

de desarrollo y que nos permita a la inversión pública ser uno de los mecanismos 

fundamentales para la reactivación económica”. 

Mientras que el tercer planteamiento consiste en que los criterios de distribución 

territorial de los fondos del SCT, Insabi, Fotradis sean garantizados, “que cuando 

menos, no haya una disminución en términos reales en cuanto a las 

asignaciones del año pasado”. 

La cuarta propuesta es establecer asignaciones para fondos como el Fortaseg, 

el Fondo Metropolitano o el programa Escuelas de Tiempo Completo, “que se 

han quedado sin un peso en el Presupuesto de Egresos de la Federación”. 

“Con estas propuestas esperamos que la inversión pública contribuya para la 

reactivación económica del país y que se respeten los principios federalistas”, 

reiteró Enrique Alfaro. 

Advirtió que en caso de que se apruebe el PPEF 2021 sin tomar las sugerencias 

de la Alianza Federalista, los 10 estados estarían perdiendo 40,000 millones de 

pesos para el siguiente año, y con ello, sus planes estatales de reactivación 

económica se verían paralizados. 

Sobre lo que representan los 10 estados para la economía nacional, el 

gobernador de Jalisco destacó que en conjunto aportan 45% a la producción 

agrícola de México, 60% de exportaciones y más de 34% del PIB nacional; 

además, dijo, contribuyeron con 67% de los empleos que se generaron en la 

etapa de reactivación económica (el total nacional fue de más de 92,000 en 

agosto). 

 

Reunión con la SHCP 

 

Por su parte, el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, 

pidió que se dé una reunión urgente entre la Alianza Federalista con el titular de 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, para que 

se le puedan hacer conocer las propuestas. 

“Estamos pidiendo que no desaparezca el fondo para el cual compramos 

chalecos de policías, porque los están matando. Estamos pidiendo dinero para 

los sistemas de salud, porque hemos gastado de más en lo del Covid, para poder 

atender a esos niños de cáncer, que tristemente han sido abandonados y se 



están muriendo. Estamos pidiendo dinero para arreglarle el camino al 

campesino, que se levanta todos los días a las 5 de la mañana”, indicó. 

En paralelo, el gobernador de Michoacán Silvano Aureoles Conejo, advirtió que 

en caso de que no se tomen sus propuestas y se reduzca el gasto federalizado 

van a acudir a instancias jurídicas. 

“De no haber una respuesta adecuada en relación con nuestra solicitud nos 

reservamos el derecho de actuar por otras vías, específicamente por la vía 

jurídica. No venimos de pedinches a la Federación”, subrayó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aprueban en San Lázaro nueva ley de 

remuneraciones 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Enrique Méndez 

La Cámara de Diputados aprobó por segunda ocasión una ley federal de 

remuneraciones con el fin de sustituir la que aprobó en septiembre de 2018 y 

que debió reformar en 2019. Esta vez incluye una fórmula para determinar –a 

partir de un cálculo que introduce la figura de producto interno bruto (PIB) per 

cápita– el salario del Presidente y que ningún funcionario pueda ganar más que 

él. 

No obstante, en los artículos transitorios se deja claro que la ley no aplica para 

ministros de la Corte, magistrados electorales, consejeros de la Judicatura, 

consejeros electorales y jueces en funciones. 

Durante la discusión de la reforma –aprobada por 300 votos en favor, 64 en 

contra y 41 abstenciones, que fue turnada al Senado– el PAN insistió en que el 

salario del Presidente lo determine un comité de expertos y ciudadanos. 

Morena sostuvo que limitar los altos salarios de la burocracia no es capricho del 

Presidente, es un clamor popular. 

La nueva ley, que abroga la anterior con el mismo nombre, prevé que los salarios 

de los servidores públicos se definirán a partir de una remuneración anual 

máxima, que se calcularía con base en una intrincada fórmula, agregada de 

última hora en una adenda promovida por Morena. 

Esta fórmula se obtendrá de los siguientes factores: un PIB per cápita, resultado 

de dividir el monto del PIB a precios corrientes, entre la proyección actualizada 



de la población total del país; y de establecer un PIB per cápita de referencia, a 

partir del promedio del PIB per cápita de los últimos ejercicios fiscales, 

trasladados a precios del año en curso. 

Además de definir un indicador de 11 grupos de alto nivel jerárquico, 

denominados rangos funcionales, y de constituir una remuneración anual 

máxima, como el monto a que tiene derecho el Presidente; y una remuneración 

anual de referencia, que considera las percepciones ordinarias del mandatario 

sin seguridad social. 

Con todos esos factores, la remuneración máxima del Presidente resultará de 

multiplicar el PIB per cápita de referencia por los 11 rangos funcionales, más el 

aguinaldo de 40 días.z 

A partir de ese mecanismo, la Cámara espera cumplir con el mandato de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación que invalidó artículos esenciales de la 

ley en vigor, al considerar que no existía un mecanismo claro para determinar el 

salario del Presidente. 

No obstante, Enrique Ochoa Reza (PRI) anticipó que en la nueva ley se incluyen 

aspectos que fueron invalidados por los ministros, como el que podría tener 

origen en un error o acaso en un nuevo tropiezo que terminará nuevamente en 

la Corte. 

Laura Rojas (PAN) sostuvo que usar el PIB como referencia para el salario de la 

administración pública creará incertidumbre a los funcionarios respecto de sus 

ingresos y advirtió que el dictamen y la reserva sólo atendieron algunos aspectos 

del fallo de la Corte, pero dejan de lado otros aspectos y probablemente estará 

sujeta a impugnaciones. No se resuelve el tema de fondo: la remuneración del 

Presidente de manera objetiva. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En 5 años, se han facturado 3.4 billones de pesos 

con operaciones simuladas: SAT 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Belén Saldívar 

En los últimos cinco años, los contribuyentes han facturado 3.4 billones de pesos 

a través de operaciones simuladas, con lo cual han defraudado al erario público, 

informó el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Raquel Buenrostro, jefa del SAT, indicó que, desde la administración pasada, se 

realizaron revisiones a los contribuyentes para identificar estas operaciones. Del 

2015 al 2018 se revisó a 12,947 contribuyentes que facturaron, mediante 

esquemas fraudulentos, 1 billón 584,400 millones de pesos. 

“En lo que lleva esta administración se han revisado menos contribuyentes, pero 

con un monto de facturación mayor. Sólo se han revisado 3,226 contribuyentes 

con un importe facturado de 1 billón 800,000”, explicó la funcionaria durante la 

conferencia matutina del Presidente, en Palacio Nacional. 

En total, el monto facturado del 2015 a este año suma 3 billones 464,400 millones 

de pesos, cifra similar a las metas de recaudación que tiene el SAT cada año. 

Por ejemplo, para este año la meta que se aprobó en la Ley de Ingresos de la 

Federación fue de 3 billones, 505,822 millones de pesos. 

La funcionaria también dijo que ya hay denuncias frente a la Fiscalía General de 

la República (FGR) por defraudación fiscal relacionadas al primer paquete que 

se presentó, meses atrás, sobre 42 factureras que han simulado operaciones y 

en donde hay más de 8,000 contribuyentes relacionados. 

“Aquí aparecen 30 personajes reconocidos. Hay personas que están vinculadas 

con equipos de futbol, con medios de comunicación, hay grupos musicales, 



etcétera. El monto de los adeudos que se estiman de estas personas vinculadas 

con operaciones simuladas asciende a 2,200 millones de pesos”, anunció. 

A finales de junio se dio a conocer que existen 42 empresas factureras que, en 

el 2017, defraudaron al fisco por poco más de 55,000 millones de pesos, y en 

donde estuvieron involucrados más de 8,000 contribuyentes. 

De esta manera, los contribuyentes involucrados evadieron 24,583 millones de 

pesos por concepto de Impuesto sobre la Renta (ISR), 11,396 millones por 

concepto de Impuesto al Valor Agregado (IVA), y 19,146 millones por retención 

de ISR en nómina. 

 

Siguen tras grandes contribuyentes 

 

La funcionaria del SAT destacó que, antes de llevar a cabo una reforma fiscal, el 

SAT tiene un amplio margen para aumentar la recaudación a través de la revisión 

a los contribuyentes, sobre todo a las grandes empresas. 

Explicó que hay un universo de 12,000 grandes contribuyentes, de los cuales se 

han revisado sólo 627 a través del Plan Maestro de Operaciones 2020, en el cual 

implementa acciones de auditoría, litigios y revisiones en las devoluciones. 

A través de esta fiscalización a grandes contribuyentes, de enero a agosto de 

este año la autoridad fiscal ha recaudado 74,320 millones de pesos, en donde 

52% de los ingresos se obtuvieron de los sectores energéticos, de 

telecomunicaciones y financiero. 

Respecto al listado de 15 grandes contribuyentes que tienen adeudos con el 

SAT, Buenrostro detalló que ocho ya se pusieron al corriente, cuatro 

reconocieron el adeudo y pagan a parcialidades, dos no quisieron pagar y se 

pasó el caso a la Procuraduría Fiscal Federal, y uno continúa en revisión. 

En meses anteriores, se dio a conocer que había 15 grandes contribuyentes que 

tenían adeudos con el órgano recaudador por alrededor de 50,000 millones de 

pesos. 

Hasta el momento, Grupo Modelo, América Móvil, IBM, Walmart, Femsa, Grupo 

BAL y BBVA han llegado a acuerdos con la autoridad fiscal y han pagado. 

 

Peña Nieto y Calderón condonaron 413,000 mdp 

 

Por otro lado, Raquel Buenrostro indicó que en los sexenios de Felipe Peña Nieto 

y Enrique Calderón —entre el 2007 y el 2018— se condonaron un total de 

413,258 millones de pesos de impuestos. 

De acuerdo con la información presentada, 348,877 millones de pesos 

correspondieron a contribuyentes de la iniciativa privada, mientras que 64,381 

fueron a instituciones de nivel federal, estatal y municipal. 

Ante esto, recordó la reforma que se aprobó al artículo 28 de la Constitución para 

prohibir las condonaciones de impuestos, salvo en situaciones extraordinarias. 

 

El primer paquete de factureras: 

 

• 42 empresas factureras son las que se van a investigar por el gobierno. 



• 55,125 millones de pesos suma el fraude fiscal que cometieron las 

factureras en el 2017. 

• 8,212 contribuyentes están involucrados. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lanzan paquete para reestructurar créditos 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Jeanette Silva y Zenyazen Flores 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en conjunto con las 

autoridades financieras y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), 

lanzaron un nuevo paquete de medidas para apoyar a las personas y empresas 

en la reestructuración de créditos, con menores tasas de interés o extensión de 

plazos de pago, incluso quitas, a fin de mitigar los efectos económicos por el 

COVID-19. 

Al anunciar el paquete de medidas, Arturo Herrera, titular de la SHCP, y el 

presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), Juan Pablo 

Graf Noriega, coincidieron en que el alargamiento de la pandemia obligó a tomar 

nuevas acciones que ayuden tanto a las empresas o personas que ya habían 

sido reestructurados, como a nuevos interesados en este tipo de esquema. 

"Esto con el objetivo de aminorar sus compromisos crediticios y proteger su 

patrimonio, al disminuir las mensualidades a pagar mediante reducciones de 

tasas de interés o extensiones de los plazos", señala Hacienda en un 

comunicado. 

La dependencia explicó que para que las instituciones financieras ajusten los 

esquemas de pago a la nueva realidad de las economías de los acreditados y 

sus familias, invariablemente deberá disminuir el pago que se venía realizando, 

al menos en un 25 por ciento, lo que implicará que se amplíe el plazo remanente 

hasta en un 50 por ciento del plazo original, así como disminuir la tasa de interés 

y hacer quitas de capital. 

Para esto, las autoridades financieras, a través de la Comisión Nacional Bancaria 

y de Valores (CNBV), decidieron implementar cuatro nuevas acciones: 



 

1. Computar un monto menor de reservas específicas cuando se pacte una 

reestructura con el cliente. 

 

2. Reconocimiento de las reservas específicas que se liberen por la reestructura 

de un crédito como reservas adicionales. 

 

3. Podrán reconocer un mayor capital regulatorio al considerar las reservas 

adicionales como parte del capital complementario. 

 

4. Reducir prudentemente los requerimientos de capital por riesgo de crédito. 

 

Además, para incentivar la inclusión financiera y el otorgamiento de nuevos 

créditos los bancos realizarán lo siguiente: 

 

1. Se extiende el uso del buffer de capital hasta el 31 de diciembre de 2021. 

 

2. Se amplían los requerimientos de liquidez hasta marzo de 2021, con lo que 

los bancos podrán reducir transitoriamente sus buffers de liquidez por debajo del 

100 por ciento de sus necesidades. 

 

3. Se amplía a personas morales la regulación que permite la apertura de 

cuentas y contratación de créditos sin necesidad de que el cliente vaya a la 

sucursal. Además, se eliminan los límites establecidos para la contratación de 

créditos y apertura de cuentas facilitando la apertura de cuentas de identificación 

simplificada consideradas de bajo riesgo para SOFIPOs y SOCAPs. 

 

Hasta ahora, 8 millones 622 mil 159 créditos se apegaron a la primera etapa de 

estos programas de apoyo, los cuales consistieron en el diferimiento parcial o 

total del pago de intereses o de capital por 4 o 6 meses, y 18 meses para créditos 

dirigidos al sector agropecuario o rural, todo ello sin la generación de intereses 

adicionales, cobro de comisiones por reestructuras, solicitud de garantías 

adicionales ni la restricción o cancelación de líneas de crédito, entre otras. 

“Ahora tenemos que entender que ese programa concluye su objetivo y tenemos 

que generar condiciones adicionales y que permitan ir reordenando el sistema 

financiero mexicanos, que todavía permita que haya facilidades para empresas 

y familias, pero teniendo en cuenta que el horizonte a través del cual se va a ir 

operando es un horizonte ya no de unas cuantas semanas, sino de algunos 

meses”, sostuvo Arturo Herrera. 

Graf Noriega añadió que “las carteras que fueron reestructuradas pospusieron el 

pago de capital e intereses total o de manera parcial. En esas carteras se está 

terminando ese plazo y es necesario tomar medidas que atiendan las situaciones 

ya más a un mediano y largo plazo. La pandemia y sus impactos económicos 

todavía van a estar con nosotros por los siguientes meses”. 

 

 

 



Medidas adicionales 

 

Para efecto del Buró de Crédito y otras Sociedades de Información Crediticia 

(SIC), Graf Noriega explicó que se utilizarán “marcas suaves” para no afectar el 

historial crediticio de las personas, es decir, se deberá aplicar un tratamiento 

preferencial a los créditos que sean enviados con reestructuras por parte de las 

instituciones financieras a raíz de la pandemia. 

En cuanto a las medidas que buscan dar un incentivo a los bancos y otros 

intermediarios financieros para que reestructuren los créditos de sus clientes se 

encuentra la extensión del uso del buffer (colchón) de capital hasta finales de 

2021 y la ampliación de los requerimientos de liquidez hasta marzo de 2021, con 

lo que los bancos podrán reducir transitoriamente sus buffers de liquidez por 

debajo del 100 por ciento de sus necesidades. 

También se amplía a personas morales la regulación que permite la apertura de 

cuentas y contratación de créditos sin necesidad de que el cliente vaya a la 

sucursal y, además, se eliminan los límites establecidos para la contratación de 

créditos y apertura de cuentas facilitando la apertura de cuentas de identificación 

simplificada consideradas de bajo riesgo para Sofipos y Socaps. 

Herrera anticipó que no habrá un paquete de apoyos fiscales adicionales a este 

plan de reestructura de créditos para la recuperación económica en 2021, por lo 

que los únicos recursos que habrá para dinamizar la economía provendrán del 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) enviado el pasado 8 de 

septiembre al Congreso. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pandemia cuesta 60 mil mdp a México; compra 

de insumos y contrataciones 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Redacción 

Las autoridades han erogado 59 mil 199 millones de pesos para atender la 

emergencia sanitaria del coronavirus, un promedio de nueve mil 866 millones 

cada mes. 

El monto más grande corresponde al gobierno federal, con 35 mil millones. La 

mayor inversión se registró en marzo, cuando se compraron grandes cantidades 

de insumos y materiales médicos, además de empezar la contratación de 50 mil 

trabajadores de la salud. 

Información de Hacienda indica que la Ssa gastó 23 mil 920 millones de pesos 

sólo en marzo, 16 mil 252 millones más de lo programado para ese mes, que 

fueron siete mil 668 millones. 

Después de éste, el gasto más cuantioso corresponde a la CDMX, con cuatro 

mil 700 millones de pesos reorientados al sector salud. 

Le siguen Jalisco, con tres mil 673 millones; Nuevo León, dos mil 560 millones, 

y el Estado de México, dos mil 251 millones de pesos. 



 

De 60 mmdp, gasto en covid 

 

Según informes del gobierno federal y de 15 estados, en promedio cada mes se 

han erogado más de $9 mil millones. 

El gasto promedio mensual de instancias gubernamentales por la pandemia del 

covid-19 asciende a 9 mil 866 millones 661 mil 545 pesos, para un total estimado 

de 59 mil 199 millones 969 mil 273 pesos en este medio año que lleva la 

emergencia sanitaria en México. 

La suma más elevada de esos casi 60 mil millones de pesos gastados son del 

gobierno federal. El presidente Andrés Manuel López Obrador informó el 9 de 

agosto que su gobierno había gastado 35 mil millones de pesos. 

Desde Palacio Nacional, rumbo al homenaje diario a las personas muertas por 

coronavirus dijo: “hemos ahorrado, como ya no hay corrupción, no hay derroches 

en el gobierno, no hay lujos en el gobierno, hay austeridad republicana, tenemos 

presupuesto en este año para enfrentar a la pandemia, hemos ejercido alrededor 

de 35 mil millones de pesos”. 

Añadió que con parte de ese dinero se han contratado 50 mil trabajadores de la 

salud. Afirmó que gracias a esa inversión nadie que lo ha necesitado se ha 

quedado sin atención médica. 

La información ofrecida por el mandatario se explica a partir del informe trimestral 

de la Secretaría de Hacienda, de abril pasado, donde establece que el gobierno 

federal triplicó el gasto en salud para atender la emergencia. 

En la información de Hacienda se detalla que la Secretaría de Salud gastó 23 mil 

920 millones de pesos solamente en marzo. Esto representa 16 mil 252 millones 

de pesos más que lo programado en el calendario durante el mes, que fueron 7 

mil 668 millones de pesos. Fue en marzo cuando se empezaron a realizar 

distintos gastos por la pandemia decretada así por la Organización Mundial de 

la Salud (OMS) a partir del 11 de marzo. 

Después del gasto del gobierno federal, el más cuantioso, la Ciudad de México, 

Jalisco, Nuevo León y Estado de México son las entidades que más han gastado. 

En razón de la población y por ende del número de contagios y muertes 

registrados, la Ciudad de México es la entidad que más dinero ha gastado. El 

monto asciende a 4 mil 700 millones de pesos. 

El pasado 21 de septiembre, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, en su segundo informe de gobierno dijo que se han reorientado 

cerca de 4 mil 700 millones de pesos para atender la pandemia derivada del 

coronavirus al sector salud. 

Después sigue Jalisco, con 3 mil 673 millones de pesos. Nuevo León, 2 mil 560 

millones de pesos y el Estado de México, 2 mil 251 millones  414 mil 39, de 

acuerdo con la lista de los gastos de los estados, obtenida por Excélsior. 

Además de los 800 millones que la Universidad Nacional Autónoma de México 

reporta como gasto. 

En el caso de Baja California, el gobierno ha destinado casi 8 millones de pesos 

en la compra de productos de desinfección, así como en la limpieza de 

hospitales. 



El secretario de Salud de la entidad, Alonso Pérez Rico, dijo que el dinero se 

gastó en mascarillas, guantes, gel, cubrebocas, alcohol y otros productos de 

limpieza. 

En Chihuahua, la Secretaría de Salud estatal no cuenta con un desglose 

detallado de los gastos realizados para prevenir contagios. 

Solamente se manejan cifras cerradas de 12.4 millones de pesos “para el 

Programa de no deserción universitaria y desinfección de escuelas SEyD”. La 

vocera del sector salud local, Dalia Pineda, dijo desconocer cuánto se ha gastado 

en cubrebocas, gel antibacterial, desinfección de escuelas, entre otros. 

La Secretaría de Salud de Coahuila ha invertido 397 millones 268 mil 421 pesos 

en productos de sanidad; destacan la compra de cubrebocas, botas quirúrgicas, 

productos para desinfectar vialidades y oficinas. 

Entre las adquisiciones están  tres mil 940 envases de 4.2 litros de gel 

antibacterial, un paquete de 50 batas, médico quirúrgicas desechables, además 

del suministro, reparación e instalación de cisternas de 138 mil 96 pesos. 

También destaca la compra de mil 162 gel antibacterial de 20 litros, batas de 

aislamiento, lentes de seguridad, con una inversión de tres millones 407 mil 

073.12 pesos. Alcohol etílico envase con 18 litros, agua grado molecular 

presentación: kit con 25 viales de 1 mililitro cada uno y unidad de medida: kit con 

25 viales de 1 mililitro. 

El gobierno de Tamaulipas ha inyectado al área de salud 938 millones de pesos 

para contrarrestar los efectos de la pandemia. María de Lourdes Arteaga Reyna, 

titular de la Secretaría de Finanzas del  gobierno del estado, dijo que en estos 

últimos seis meses se han gastado 638 millones de pesos de esos 900 millones. 

El gobierno de Veracruz dispone de un fondo adicional de 291.5 millones de 

pesos durante la contingencia por la pandemia, sin embargo, no se ha logrado 

conocer en qué ha sido invertido el recurso y cuánto ha sido destinado para 

equipo utilizado para desinfectar oficinas públicas y los implementos de 

protección para trabajadores, como gel, cubrebocas, guantes, mascarillas, entre 

otros. 

El pasado 14 de mayo, el gobierno de Cuitláhuac García anunció el fondo 

adicional que dijo, está conformado por la reprogramación del presupuesto de 

las dependencias, así como la participación del Insabi.  

Con corte a junio, el gobierno de Hidalgo informó que a la contingencia sanitaria 

se destinaron 368 millones 539 mil 235.43 pesos, de los cuales 47 millones 568 

mil pesos fueron para pruebas para la detección de la cepa viral y 153 millones 

977 mil 268.99 pesos a inversión de unidades covid. 

El gobierno de Aguascalientes ha destinado 200 millones de pesos para hacer 

frente a la pandemia de covid-19. “La inversión ha sido fuerte, la cifra exacta de 

las haremos llegar , pero lo que se ha dispuesto tan sólo extra para la pandemia 

son cerca de 200 millones de pesos ese es el dato que tenemos “, dijo María 

Eugenia Velasco Marin, directora de Control y Prevención de Enfermedades del 

Instituto de Servicios  de Salud del Estado (ISSEA). 

El gobierno del Estado de México ha gastado dos mil 251 millones 414 mil 39 

pesos con 63 centavos, según registra en su portal.  



De acuerdo con los números que ha subido al portal Presupuesto Covid-19, la 

dependencia que más ha ejercido recursos es la Secretaría de Seguridad del 

Estado de México con más de 80 millones de pesos. 

En Nuevo León, el gobierno ha gastado más de 43 millones de pesos en insumos 

de higiene como gel antibacterial, sanitizantes y servicios de limpieza así como 

equipo de protección para su personal médico, tales como goggles, overoles y 

mascarillas. 

Sinaloa ha gastado cerca de 200 millones de pesos y la mayoría de los insumos 

han sido adquiridos por contratación directa.   

Las autoridades de Jalisco proyectan una primera bolsa por tres mil 673 millones 

para atender la emergencia, que saldrán de la Partida de Erogaciones 

Imprevistas. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Facebook se prepara para el caos 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Redacción 

San Francisco. - La red social Facebook se prepara para tomar medidas 

excepcionales y más agresivas para restringir el fujo de contenido en su 

plataforma si las elecciones presidenciales en Estados Unidos del 3 de 

noviembre se tornan en un caos con  disturbios violentos. 

En una entrevista con el diario Financial Times, Nick Clegg, jefe de asuntos 

globales de la compañía, declaró que ha estado elaborando planes sobre cómo 

manejar varios escenarios, incluído un eventual malestar cívico generalizado o 

la incertidumbre alrededor del conteo de las boletas y de los votos emitidos a 

través del correo, que jugarán un papel muy importante en esta elección debido 

a la pandemia de Covid-19. 

“Hemos actuado agresivamente en otras partes del mundo donde pensamos que 

hay una inestabilidad cívica real y, obviamente, tenemos las herramientas para 

hacerlo (nuevamente)”, aseguró. 

Facebook se negó a detallar sus planes para controlar el contenido sobre las 

elecciones, ya que considera posible que actores mal intencionados podrían usar 

la información para averiguar de manera proactiva cómo jugar con el sistema. 

La compañía fundada por Mark Zuckerberg se prepara para la que 

probablemente será una elección altamente polarizada. 

En 2016 Facebook no pudo sortear la injerencia rusa en el mundo intangible de 

la red. 
 
 
 
 
 
 



 

Dejan pasar a los de FRENA al Zócalo... no a 

Palacio Nacional 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / David Seúl Vela 

Con una suspensión bajo el brazo, otorgada el martes pasado por un Juez de 

amparo, decenas de integrantes del Frente Nacional AntiAMLO (Frenaaa) 

finalmente lograron ayer ingresar al Zócalo capitalino. 

Al caminar hacia la plaza, desde su campamento que instalaron el fin de semana 

en avenida Juárez, decenas de opositores festejaron la decisión judicial. 

Iban con banderas nacionales y un estandarte de la Virgen de Guadalupe. 

Lanzaban vivas a Mexico, hacían sonar una sirena, e incluso algunos exigían a 

gritos la renuncia del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Sin embargo, a su arribo a la Plaza de la Constitución los manifestantes, 

encabezados por Gilberto Lozano, se mostraron decepcionados porque su 

“triunfo” fue parcial. 

Las autoridades capitalinas dividieron la plaza en dos, a Frenaaa le impidieron 

llegar hasta las puertas del Palacio Nacional. Según la versión oficial, la otra 

mitad del Zócalo, la que da a la Casa Presidencial, quedó reservada para recibir 

otro tipo de manifestaciones. 

Además, instalaron vallas metálicas y pusieron a decenas de policías de la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana para evitar que cruzaran la línea y evitar 

confrontaciones con otras organizaciones. 

Esto último no se logró ya que un grupo de personas afín al presidente López 

Obrador se presentó en el lugar y mantuvieron una intermitente confrontación 

verbal con los miembros de Frenaaa. 



Los opositores al gobierno de López Obrador insistieron, sin éxito, en llegar hasta 

Palacio Nacional. Tras varios intentos, incluso del propio Gilberto Lozano, 

optaron finalmente por colocar sus casas de campaña en la plancha del Zócalo, 

del lado poniente y advirtieron que ahí estarán en forma permanente. 

“Que no le quepa duda a ningún mexicano, que la lucha que estamos haciendo 

aquí lo hacemos por amor a México. (Estaremos en el Zócalo) hasta que se vaya 

López, así de claro, así sea el 2024”, dijo Lozano. 

“Bienvenidos, nada más que no simulen”, fue el mensaje enviado que dio por la 

mañana el presidente López Obrador a los manifestantes. 

Y añadió una recomendación “respetuosa”. “Que se queden a dormir los 

dirigentes. Esto lo puedo decir yo, porque nosotros participamos en muchos 

movimientos y nos quedábamos a dormir”, aseveró. 

 

Juez les concede el paso libre al Centro 

 

La libertad deambulatoria, como parte del ejercicio de la manifestación de 

protesta, no debe ser restringida por las autoridades administrativas, sino 

asegurada para facilitar el ejercicio de este derecho humano, señaló el juez 

Adolfo Santos Pérez, al conceder una suspensión “de oficio y de plano” a 

miembros de la organización Frenaaa y ordenar que se les permita acceder al 

Zócalo capitalino. 

Advirtió que los policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad 

de México que impidieron el paso a los manifestantes, integrantes del Frenaaa 

al Zócalo, “transgredieron de manera indudable” los derechos de libertad 

personal, de libre expresión, de tránsito y de asociación reconocidos en la 

Constitución. 

Por ello, Santos Pérez, titular del juzgado Octavo de Distrito en Materia 

Administrativa de la Ciudad de México, ordenó a las autoridades capitalinas 

quitar cualquier cerco que impida el libre tránsito a los integrantes de esta 

organización opositora al gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum: Es indignante que se usen recursos 

públicos para espiar 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Redacción 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo este 

miércoles que es reprobable que existiera una oficina de espionaje durante el 

mandato de Miguel Ángel Mancera en la capital del país. 

"Para mí es indignante que se utilicen recursos públicos para montar una oficina 

para espiar y, para colmo, para revisar el Registro Público de Propiedad para 

checar las propiedades intestadas, con el fin de hacer un desarrollo inmobiliario", 

precisó en conferencia de prensa. 

Sheinbaum pidió a la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-

CDMX) que llegue "hasta las últimas consecuencias". 

Esto es a raíz del reportaje publicado esta semana por el diario El País, donde 

refieren que se siguieron entre 2016 y 2018 a 119 políticos, entre los que 

destacan los secretarios de Gobernación y Relaciones Exteriores, Olga Sánchez 

Cordero y Marcelo Ebrard, la jefa de Gobierno capitalina y el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Ello se realizó a través de interceptar llamadas telefónicas, mensajes por 

Telegram, credenciales de elector, registros civiles, registros de propiedad y 

licencias. 

"La información fue obtenida por un equipo de 30 personas y coordinada por 

Gustavo Caballero, un policía de investigación con experiencia en computación 

y quien había encabezado el área de Investigación Cibernética cuando Mancera 

fue el procurador de la ciudad", destacó la publicación. 



 

Trump acusa a demócratas de “desatar el 

socialismo” en EU 

Jueves 24 septiembre 2020 / David Brooks 

Donald Trump rindió homenaje a los veteranos de la invasión ilegal y fallida 

contra Cuba declarando que muy pronto esa isla será libre, y proclamó que 

defenderá a Estados Unidos contra los marxistas, todo mientras procede con su 

intención de descarrilar y sabotear el proceso democrático en Estados Unidos. 

El acto en la Casa Blanca para honrar a los veteranos cubanoestadunidenses de 

la operación dirigida y financiada por Washington de bahía de Cochinos en 1961 

fue diseñado exclusivamente para efectos electorales en Florida, estado clave 

en la elección presidencial del 3 de noviembre. 

Trump declaró: mi gobierno está con cada ciudadano de Cuba, Nicaragua y 

Venezuela en la lucha por la libertad, subrayó que muy pronto habrá una Cuba 

libre y señaló que hay muchos cosas que están ocurriendo ahora mismo de las 

cuales no les puedo contar, pero pronto lo haré. 

Informó de las nuevas medidas anunciadas ayer por el Departamento de Tesoro 

para continuar con su desmantelamiento del acuerdo bilateral para normalizar 

relaciones en el gobierno de Barack Obama, incluyendo ahora una prohibición 

para ciudadanos estadunidenses de alojarse en hoteles y otras propiedades del 

gobierno de Cuba y mayores restricciones a la importación de ron y puros de la 

isla. 

Pero el destinatario del discurso y las medidas no es Cuba sino Miami. La 

contienda sigue muy cerrada en Florida. Según sondeos recientes, el candidato 

demócrata Joe Biden goza de una ventaja de sólo 1.5 puntos en el promedio de 

las encuestas. Trump se mantiene adelante entre algunos sectores latinos, sobre 

todo los cubanos, pero también los nicaragüenses y venezolanos en la zona de 

Miami, que son tradicionalmente fieles a los republicanos. 

Trump, empapado de nostalgia por la guerra fría, sostuvo que los valientes 

veteranos que hoy están aquí son testigos de cómo el socialismo, las turbas 

radicales y comunistas violentas arruinan una nación y acusó que ahora el 

Partido Demócrata está desatando el socialismo, aunque dentro de nuestro 

hermoso país. 

Proclamó: Estados Unidos jamás será socialista o comunista y afirmó: no 

luchamos contra la tiranía en el extranjero sólo para dejar que los marxistas 

destruyan nuestro país. 

 

Insiste en que habrá fraude 

 

Hablando de tiranía y destrucción de países, Trump reiteró ayer su constante 

acusación de que el proceso electoral será viciado por fraude y corrupción –de 



lo cual hay nula evidencia–, minando la credibilidad de los comicios 

estadunidenses de una manera que no tiene precedente. 

Ayer admitió abiertamente cuál es su prisa por instalar a un nuevo integrante de 

la Suprema Corte antes de las elecciones: pronosticó que ahí llegará la disputa 

sobre el resultado de los comicios. Creo que esto acabará en la Suprema Corte, 

y creo que es muy importante que contemos con nueve jueces, respondió a 

periodistas. Reiteró: “esta estafa que buscan los demócratas… se presentará 

ante la Suprema Corte de Estados Unidos”. 

Trump tiene la intención de anunciar la nominación el sábado y ha indicado que 

será una mujer. El liderazgo republicano del Senado cuenta, por ahora, con 

suficientes votos para ratificar la propuesta del presidente, y con ello obtener una 

mayoría conservadora de seis contra tres en el máximo tribunal de justicia. 

Una de las candidatas es hija de cubanoestadunidenses y algunos aliados del 

presidente la están promoviendo no por sus capacidades, sino por el voto en 

Florida. 

Pero Trump no ha conquistado a todo su partido. Ayer decidió atacar a la viuda 

del ex senador y candidato presidencial republicano John McCain. Después de 

enterarse de que Cindy McCain había respaldado a su contrincante demócrata, 

Trump tuiteó que Biden era el perrito de John McCain y agregó: “nunca fui 

fanático de John. Cindy puede quedarse con el Joe Soñoliento (apodo que puso 

a su contrincante)”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Comicios podrían ir a la Corte, alerta Trump 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Redacción 

Mientras iniciaban los tres días de homenajes en la Corte Suprema y el Capitolio 

para despedir a la jueza progresista Ruth Bader Ginsburg, el presidente Donald 

Trump alertó que las elecciones del 3 de noviembre podrían terminar en la Corte 

Suprema, por lo que “es importante llenar de inmediato la vacante que dejó la 

magistrada, tras su muerte”. 

Un grupo de 100 empleados judiciales recibieron el féretro de la jueza, formados 

en las escalinatas vestidos de negro y con la boca tapada por cubrebocas 

negros. Al otro lado de la calle, detrás de una barrera, cientos de personas la 

esperaban para homenajear a la magistrada, cuyo ataúd fue cubierto con la 

bandera estadounidense. 

El presidente Trump estará este jueves en la Corte Suprema para rendir un 

homenaje a la jueza, informó el secretario de prensa, Judd Deere. 

Ginsburg, fallecida el viernes a los 87 años, se había convertido en un ícono 

popular para la izquierda por su defensa de la igualdad de las mujeres ante la 

ley y era el reclamo de mercancía pop e incluso inspiró una película de 

Hollywood. La magistrada fue colocada en la base de la Corte donde descansó 

el ataúd del presidente estadounidense Abraham Lincoln en 1865, delante de un 

retrato al óleo de ella. 

Para el viernes, el ataúd de Ginsburg estará en el Capitolio, la primera mujer en 

hacerlo y sólo el segundo magistrado de la Corte Suprema después de William 

Howard Taft. Rosa Parks ha sido la única mujer civil cuyos restos se han 

postrado en el Capitolio. 



Ginsburg será enterrada junto a su esposo, Martin, en una ceremonia privada en 

el Cementerio Nacional de Arlington, la próxima semana. 

Ante la disputa de demócratas y republicanos por esa banca en la Corte 

Suprema de Justicia, el presidente Trump argumentó que ocupar ese puesto es 

importante, porque cree que las elecciones de 2020 terminarán en la Corte. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Tren Maya: no habrá fideicomisos, sino “algo 

semejante”, dice Fonatur 

 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador descartó el uso de 

fideicomisos para los polos de desarrollo que generará el Tren Maya, el director de 

Fonatur aseguró que está trabajando con la Procuraduría Agraria en un esquema de 

financiamiento similar, pero que garantice que los dueños originarios no sean 

desplazados 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Arturo Contreras Camero y Daniela Pastrana 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) trabaja con la Procuraduría 

Agraria para buscar una alternativa de financiamiento para los desarrollos 

urbanos que generará el Tren Maya en la península de Yucatán, Chiapas y 

Tabasco, que garantice que no se despoje a los pueblos. 

“Estamos trabajando con la Procuraduría Agraria, buscando una solución para 

ver cuál es la mejor alternativa, que no necesariamente sean los fideicomisos, 

sino algo semejante”, dijo este martes el director de Fonatur, Rogelio Jiménez 

Pons, al participar en la conferencia diaria de los programas de Bienestar. 

Aunque no aclaró cuál podría ser la semejanza, es la primera vez que matiza su 

posición en favor de los fideicomisos de Infraestructura y Bienes Raíces 

(conocidos como Fibra), con los cuales se tendrían que privatizar los ejidos. 

El Tren Maya es uno de los proyectos estelares del gobierno federal. A pesar de 

la reducción presupuestaria derivada de la crisis económica provocada por la 

pandemia de covid-19, en la propuesta presupuestal para 2021, el proyecto que 



encabeza Fonatur tiene un aumento del 48 por ciento en comparación con lo 

designado para 2020. 

En varias entrevistas con Pie de Página, Jiménez Pons ha defendido el uso de 

estos fideicomisos como un esquema en el que ejidatarios y empresarios formen 

una sociedad, donde los primeros aportaren la tierra y los segundos, la 

infraestructura para el desarrollo urbano. 

Estos fideicomisos se colocarían en certificados bursátiles en la Bolsa Mexicana 

de Valores y podrán ser adquiridos por inversionistas, de manera que los socios 

reciban recursos provenientes, tanto de la venta de certificados, como del propio 

Fideicomiso. 

Estos recursos, sin embargo, no serán en la misma proporción y dependerían de 

las acciones que cada parte tenga en la sociedad. 

Además, los ejidos tendrían que privatizarse, pues la Ley de la Reforma Agraria 

no permite colocar certificados bursátiles de ejidos en el mercado de capitales. 

Para Jiménez Pons, ese esquema permitiría empoderar a los ejidatarios, pues 

los terrenos aumentarán su valor y los beneficios podrían ser reinvertidos en su 

territorio. 

“A nosotros no nos interesa que [los ejidatarios] sólo sean parte del esquema del 

turismo; sino que tengan recursos para reinvertir la plusvalía en el resto de los 

ejidos. Este empoderamiento es la base fundamental de justicia del proyecto”, 

explicó. 

El lunes 7 de septiembre, en su conferencia matutina, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador fue cuestionado por Pie de Página sobre la intención de 

utilizar fideicomisos como esquemas de financiamiento, pues él mismo ha dicho 

que son modelos que permiten la corrupción. 

“No, no vamos a usar fideicomisos”, Andrés Manuel López Obrador. 

Ahora, Jiménez Pons dijo que están buscando figuras “que sean mandatos 

legales que nos garanticen que los dueños originarios de la tierra no pueden ser 

desplazados. Que no vengan a generarse despojos y cosas de ese tipo”. 

El funcionario dijo que “lo que es esencial es que la estación es patrimonio del 

gobierno, que es de inversión pública”, pero “lo colateral (al referirse a los 

desarrollos inmobiliarios) tienen que ser fórmulas de asociación con distintos 

vehículos particulares”. 

“Hay que hacer hoteles, hay que hacer restaurantes, centros comerciales, hay 

que hacer vivienda, ahí sí tenemos que abrir mucho, pero siempre bajo un 

esquema que nos garantice que el dueño original de la tierra esté bajo un 

esquema o un mandato que no se le desplace o que se le pueda diluir”, insistió, 

sin explicar cómo puede ser ese modelo. 

 

Los Fibras 

 

La oposición al esquema de los Fideicomisos de Infraestructura ha ido 

aumentando en las comunidades en la medida en la que se conocen sus 

implicaciones. 

Para empezar, las Fibras son irrevocables, de acuerdo con la Ley del Mercados 

de Valores. Eso significa que no hay marcha atrás, una vez que los ejidatarios 

ceden los derechos al fideicomiso y para recuperar su propiedad tendrían que 



comprar las acciones de sus socios empresarios. Pero la propiedad comunal 

pasaría a propiedad privada, lo que va en contrasentido de la oferta del gobierno 

de impedir la comercialización de propiedad social. 

Además, la Fibra es de renta variable, lo que significa que depende de la oferta 

y la demanda y de la confianza de los inversionistas, por lo que no está 

garantizada una ganancia para los comuneros. 

A eso se agrega que los empresarios estarán en mejores condiciones para 

contar con más acciones en la sociedad. “Las Fibras podrían significar un 

proceso de ‘despojo elegante’. Además de que los ejidatarios nunca podrán 

recuperar su tierra si lo quisieran, porque sobre ella estarán los proyectos 

inmobiliarios, tampoco, tienen garantizada la rentabilidad”, dijo a Pie de Página 

en mayo pasado la investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana 

Violeta Núñez Rodríguez. 

 

Los planes de desarrollo 

 

Cuestionado sobre el mismo tema, el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que su dependencia está 

trabajando con los gobiernos estatales y municipales de los lugares que cruzará 

el tren para que se actualicen sus programas de desarrollo urbano, una parte de 

un programa general de desarrollo en la península. 

“Se está hablando con los municipios con la finalidad de que suscriba un 

convenio de colaboración con la secretaría para la actualización del Programa 

de desarrollo regional de la península, que contempla a todos los municipios 

donde hay estaciones de tren. El programa se centra en el equipamiento y la 

infraestructura necesarias para estas comunidades”. 

Anticipando los grandes desdoblamientos que provocará el megaproyecto en la 

zona, la Sedatu está buscando mecanismos de colaboración y de seguimiento a 

los programas de desarrollo municipales, los lineamientos básicos para el 

crecimiento de la zona urbana en estas comunidades. 

El problema, según explicó Meyer Falcón, es que en estos municipios, como en 

la mayoría del país no tienen programas de desarrollo urbano, lo que ha dado 

lugar a desdoblamientos urbanos descontrolados como el de Tulum, en donde 

se desarrolla infraestructura hotelera y de vivienda sin contar con los servicios 

urbanos necesarios. 

“Creemos que es el momento ideal para poder ordenar estas regiones. Es una 

de las ventajas de estos programas de desarrollo regional, que el volumen de 

inversión (del Tren Maya) favorece un ambiente político de acuerdos con los 

gobiernos municipales y estatales que anteriormente no tenían”, aseguró. 

Según Meyer Falcón, en los siguientes dos años se deberían tener listos estos 

planes de desarrollo elaborados a la par con los municipios. 
 

 

 

 

 



 

Ejidatarios de Tihosuco Buscan Sustentar 

Demanda Contra La SCT Ante la Procuraduría 

Agraria 

 

Ejidatarios de Tihosuco advierten que podrían realizar un tercer bloqueo el próximo 

lunes, mientras la comitiva de agrarios atiende ante la Procuraduría Agraria la 

integración de documentos para sustentar la demanda de indemnización 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Allan Sulub 

Quintana Roo. - Autoridades de la Procuraduría Agraria en Quintana Roo, darán 

seguimiento a la exigencia de ejidatarios de Tihosuco, respecto a la demanda 

contra la Secretaría de Comunicaciones y Transportes por concepto de 

indemnización por la afectación de tierras durante la construcción de la carretera 

federal 295 Valladolid – Felipe Carrillo Puerto, según informó el presidente del 

Comisariado Ejidal de Tihosuco, Alfredo Tun Batún. 

La autoridad ejidal confirmó que el próximo lunes, la comitiva de comuneros 

viajará de nueva cuenta a la capital del estado, para acudir a la Procuraduría 



Agraria a fin de dar seguimiento a la integración de documentos para sustentar 

el pago de indemnización de las tierras ejidales en contra de la SCT. 

Apuntó que el encuentro que pretenden realizar ante las autoridades agrarias, 

es precisamente para dar seguimiento a la demanda, “para verificar que todos 

los documentos estén acorde a los requisitos de la solicitud del pago de 

indemnización de las 142 hectáreas de tierras afectadas por la construcción del 

tramo federal 295”. 

En este sentido, Tun Batún, explicó que no se descarta que alrededor de los 800 

ejidatarios vuelvan a cerrar por tercera ocasión, el tramo de la carretera federal 

Tihosuco – Valladolid, como una medida de presión para que se agilice el pago 

de indemnización. 

Abundó que debido a que se han encontrado presuntas inconsistencias en unas 

firmas en el seguimiento a la demanda contra la Secretaría de Comunicaciones 

y Transportes, no se ha podido concretar avances significativos en relación a la 

exigencia del pago a favor del núcleo agrario de Tihosuco. 

Detalló que se espera que la comita ejidal que viajará a la ciudad capital de 

Chetumal el próximo lunes, pueda integrar el documento en el que se solicita el 

pago de indemnización a la SCT ante la Procuraduría Agraria, por lo que, el 

siguiente paso – dijo – será acordar la fecha para llevar a cabo la medición de la 

superficie afectada durante la construcción de la carretera federal 295 Valladolid  

– Felipe Carrillo Puerto, hace poco más de 40 años. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Promete SCT pago a ejidatarios siempre y 

cuando pongan en regla trámites 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo. - El presidente del comisariado ejidal de Tihosuco, Alfredo Tun 

Batun, informó que la Secretaría de Comunicaciones y Transporte está en la 

disposición de pagar las hectáreas de tierra utilizadas para el tramo carretero 

Felipe Carrillo Puerto-Valladolid, siempre y cuando se ponga en regla la 

documentación para ello. 

Por ello, el próximo lunes volverán a viajar a Chetumal para llevar ante la 

Procuraduría Agraria toda la documentación necesaria y con ello cumplir con el 

requisito de pago de indemnización de 142 hectáreas de tierras ejidales. 

Aunque Alfredo Tun Batún no descartó que los campesinos vuelvan a bloquear 

el tramo Tihosuco – Valladolid, ante una nueva negativa por parte de la SCT, 

una vez que se haya puesto en orden el trámite, pues se trata de una afectación 

para 800 ejidatarios. 

Explicó que algunas inconsistencias relacionadas con firmas y falta de 

seguimiento a la demanda del pago en los años 2015 y 2016, frena el avance 

del proceso de indemnización de los ejidatarios. 

No obstante, el comisariado ejidal informó que el próximo lunes deberá estar 

integrado el trámite requerido y que además deberá agendarse el día de 

medición de tierras ejidales afectadas para la modernización de la carretera 295 

Felipe Carrillo Puerto – Valladolid. 

 

 

 

 



 

Atienen a ejidatarios en problemas agrarios 

 

Jueves 24 septiembre 2020 / Roberto Meza 

Hidalgo, Yahualica. - Personal de la Procuraduría Agraria está atendiendo a 

todos los ejidatarios del municipio que tienen diversas controversias, así como a 

los que buscan asesorías en los diversos rubros agrarios. 

Mencionaron que la mayoría de los ejidatarios lo que buscan es asesoría en 

cuanto a juicios sucesorios, conflictos entre núcleos agrarios, así como 

elaboración de testamentos agrarios y cambios de comisariados ejidales. 

Destacaron que lo que se busca con esto es brindar una atención de calidad a 

todas las autoridades de las comunidades para que estén bien informados en 

cuanto a esos temas ya dados a conocer. 

Mencionan que de forma particular también se atienden algunos conflictos entre 

familiares, a quienes se les orienta para que mediante la legalidad resuelvan sus 

problemas agrarios. 
 

 

 

 

 



 

   El Sol de Córdoba 

 

AMLO visitará Coatepec para atender conflicto de 
tierras 

El titular del Ejecutivo federal indicó que este y otros temas serán atendidos durante el 
sábado y domingo que se encuentre en territorio veracruzano 

 

Foto: Cortesía | Presidencia México 

Itzel Molina | Diario de Xalapa 

Xalapa, Ver.-Tras reiterar que el fin de semana próximo visitará Veracruz, el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, se comprometió a atender 
personalmente el conflicto que existe por el deslinde de tierras en la Sierra Alta, en el 
municipio de Coatepec. 

En la conferencia de prensa de esta mañana respondió al cuestionamiento que se le 
hizo sobre el tema, donde se le mencionó, además, que los pobladores de la zona 



supuestamente han sido amenazados por Ramón Ramos Niembro, Coordinador de 
Asesores del Gobierno del Estado. 

Ante ello, el titular del Ejecutivo federal indicó que este y otros temas serán atendidos 
durante el sábado y domingo que se encuentre en territorio veracruzano. 

“Este fin de semana voy a hacer una gira por Veracruz, claro, con las medidas de 
protección de sana distancia, pero vamos a evaluar. Voy a esto, a escuchar porque a 
esta distancia siempre me entero de todo, vamos a estar posiblemente de cerca, es 
cosa de ponernos de acuerdo para que se les atienda a ellos”, dijo. 

Manifestó que a la fecha no ha definido la agenda que seguirá en el estado; sin embargo, 
su visita servirá para evaluar los programas del Bienestar y atender las peticiones de la 
ciudadanía. 

“Iríamos para evaluar programas de Bienestar, vamos a tener informe de Ayotzinapa de 
los jóvenes desaparecidos en la mañana y de ahí vamos a ir a Veracruz, lo adelanto, no 
tengo todavía los lugares, pero es evaluar todo el plan de Bienestar que se está llevando 
a cabo. Vamos a aprovechar para recoger los sentimientos de la gente”, expuso. 

Nuevamente defendió el trabajo que realiza el gobernador del Estado, Cuitláhuac García 
Jiménez, al aseverar que se trata de un mandatario con principios y convicciones, por 
lo que seguramente podrá resolver mencionado conflicto. 

“Yo voy a verlo (el tema), hay que tener ahora la garantía de que el Gobernador 
Cuitláhuac García es un hombre honesto, de convicciones, de principios, si se tratara 
de los anteriores (gobernadores), sí es ¡Ay nanita!, pero Cuitláhuac es un hombre 
profundamente humano, a mí me satisface mucho que un estado como Veracruz esté 
gobernado por una persona como Cuitláhuac, tenía mucho tiempo que no había un 
Gobernador como él”, opinó. 

Recordó que tiene afecto por Veracruz, ya que en este estado nació su padre, “tengo 
muchos afectos al pueblo veracruzano, tan es así que voy a ir el fin de semana, a una 
gira”. 

 

Foto: Cortesía | Presidencia de México 

 
 



Se debe puntualizar que en agosto pasado López Obrador solicitó al titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, 
atender el conflicto registrado en el municipio de Coatepec. 

Se trata del deslinde de 2 mil hectáreas de tierras en la zona conocida como Sierra Alta, 
cuya disputa por el terreno que mantienen supuestos invasores de la Central 
Independiente de Obreros Agrícolas Campesino (CIOAC) y 500 propietarios. 
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Ordenan a SEDATU publicar contratos tras 
denuncia de MetrópoliMx 

Por 

 Gabriel Vázquez 

 

Ciudad de México.- El pasado 24 de enero de este año, MetropoliMx presentó en 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), una denuncia por incumplimiento a las obligaciones 
de transparencia, en contra de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
porque no tenía actualizada la información de contratos de obras, bienes y servicios del 
ejercicio 2019. 

Lo anterior ocurrió, cuando hacia una investigación en torno al caso de la pavimentación 
de la avenida Nicolás Tamaral en Cabo San Lucas, asignada a prestanombres del ex 
gobernador Narciso Agúndez Montaño con la complicidad del coordinador de 
Programas Federales en Baja California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío, y la 
presidenta municipal de Los Cabos, Jesús Armida Castro Guzmán, en un hecho de 
evidente corrupción. 

En ese momento, y según la revisión de este medio de comunicación, solo 
tenía registrados 4 contratos, violentando flagrantemente la Ley de Transparencia, 
Acceso la Información Pública y Protección de Datos Personales. 

https://metropolimx.com/author/gabriel_vazquez/
https://metropolimx.com/wp-content/uploads/2020/09/IMG_1393-696x378-1.jpeg


Finalmente, después de 8 meses, el INAI resolvió el caso, bajo el número de 
expediente DIT 0064/2020, citando textualmente: “Estima PARCIALMENTE 
FUNDADA la denuncia por incumplimiento de obligaciones de transparencia 
presentada en contra de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano” e 
instruyó a la SEDATU para que publicara la información relativa a la fracción y artículo 
denunciados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 



 

 

       
 

 
 
SECTOR VIVIENDA 

Infonavit otorga 21,750 préstamos bajo el 
esquema Unamos Créditos 

Se han otorgado más de 21,000 créditos bajo el esquema donde dos personas pueden 
juntar sus financiamientos para adquirir una vivienda. El 50.3 de los acreditados bajo 
este esquema ganan hasta 2.6 salarios mínimos, es decir 9,980 pesos al mes, indicó el 
Infonavit. 

Redacción El Economista 

 

 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha 
otorgado 21,750 préstamos bajo el esquema Unamos Créditos, que es donde dos 
personas, sin relación jurídica, pueden unir sus financiamientos para adquirir una 
vivienda de mayor valor. 

De acuerdo con el organismo que dirige Carlos Martínez, esta cifra de créditos 
otorgados bajo este esquema representa 77.7% de la meta para dicho programa, que 



inició en febrero de este año y que ha significado la adquisición de 10,875 viviendas, 
con un valor promedio de 684,682 pesos. 

“A los créditos formalizados, se suman 4,666 más que están en proceso de inscripción 
y/o escrituración, lo que refleja el éxito del programa de atención a las necesidades de 
vivienda de las y los trabajadores de México”, indicó el Infonavit en un comunicado. 

El organismo detalló que estos financiamientos otorgados representan una derrama 
mayor a los 6,000 millones de pesos, lo que ha apoyado a la reactivación económica 
del país ante el impacto de la emergencia sanitaria que se vive en la actualidad. 

“El 50.3% de los acreditados bajo este esquema ganan hasta 2.6 salarios mínimos, es 
decir 9,980 pesos al mes”, apuntó el organismo y añadió que, del total de 
financiamientos otorgados, 43% se concentra en cinco entidades: Quintana Roo, Nuevo 
León, Estado de México, Jalisco y Guanajuato. 

El Infonavit resaltó que los requisitos para acceder a este esquema son los mismos que 
se solicitan para un crédito tradicional, pues cada uno de los acreditados es evaluado 
de forma individual, por lo que ambas personas deben de cumplir con los criterios de 
elegibilidad, que es tener una relación laboral vigente y cumplir con los 116 puntos de 
precalificación. 

La tasa de interés del financiamiento, que es otorgado en pesos, es de 12% anual y 
aplica el complemento de pago para los trabajadores que ganan hasta 6.5 UMAs, 
quienes pueden acceder a una tasa más baja. 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 

Reclaman ejidatarios de QR $145 millones por 
tierras usadas para obra vial 

Patricia Vázquez 

Corresponsal 

Felipe Carrillo Puerto, QR., Decenas de ejidatarios de la comunidad Tihosuco, municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, bloquearon la carretera federal 295 Tihosuco-Valladolid para 
exigir que les paguen 145 millones de pesos correspondientes al derecho de vía de 145 
hectáreas que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) les expropió hace 
15 años para la modernización de esa vialidad. 

Simultáneamente, una comisión de los 300 agricultores que se dicen afectados acudió 
a Chetumal, la capital, para buscar una solución con funcionarios de la dependencia 
federal. 

Los inconformes se apostaron temprano con piedras y palos, para bloquear de manera 
intermitente la carretera. Cada tres horas abren el paso durante una hora con el fin de 
paliar la congestión vehicular. 

Los campesinos exigen al menos un millón de pesos por cada una de las 145 hectáreas 
que la SCT utilizó hace 15 años como derecho de vía para la carretera que conecta 
Quintana Roo con Yucatán. 

Advirtieron que su movilización concluirá cuando sus compañeros obtengan resultados 
positivos en las negociaciones ante la SCT. 

El adeudo con labriegos de Quintana Roo es un problema añejo. La Federación ya 
comenzó a pagar las deudas por los tramos que se verán afectados por el paso del Tren 
Maya, como ocurrió a principios de agosto pasado con productores de los ejidos Felipe 
Carrillo Puerto y X’Chunyanxché, en el municipio que lleva el nombre del ex gobernador 
yucateco los ejidatarios ya recibieron más de 55 millones de pesos. 

 
 

 

 

 

 

 



 

Agricultores de Tamaulipas reclaman derechos 

para evitar quedarse sin agua 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Agencia 

Los agricultores de Tamaulipas reclamaron al Gobierno Federal que respete sus 

derechos de uso del agua y que terminen con las extracciones ilimitadas 

enviadas a Estados Unidos en un conflicto que afecta a miles de campesinos. 

Los cultivadores de Tamaulipas solicitaron a las autoridades una distribución de 

los recursos hídricos justa y equitativa, pues sus actividades representan el 50 

% de la producción promedio anual de productos agrícolas en ese estado 

fronterizo. 

A su juicio, el Gobierno a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha 

privado a Tamaulipas de los mínimos volúmenes del líquido que necesita para 

sostener su producción agrícola. 

“Hemos buscado resolver este conflicto a través del diálogo y la vía legal. Los 

agricultores trabajan de forma honrada la tierra y han sido ignorados por Blanca 

Jiménez, titular de la Conagua y por la misma institución, incluso han decidido 

pasar por alto a la misma ley para seguir con las extracciones ilimitadas, 

actuando no solo de forma ilícita, sino violando uno de sus derechos más 

básicos: el del agua”, dijo José Luis Carrasco, representante legal de la 

Asociación de Agricultores de Tamaulipas. 

Con el fin de hacer valer la ley y defender sus derechos al agua, la agrupación 

agrícola promovió un Incidente de violación de la Suspensión del Acto 



Reclamado en el Juicio de Amparo, que esperan sea resuelto el próximo 29 de 

septiembre. 

El conflicto de los agricultores de Tamaulipas y otros estados fronterizos como 

Chihuahua se produce cuando falta un mes para que venza el plazo para cumplir 

con el Tratado de Aguas de México con Estados Unidos. 

El Tratado de Aguas de 1944 establece que México debe entregar cada 

quinquenio cerca de 2.160 millones de metros cúbicos a Estados Unidos por los 

ríos que comparten en la frontera, aunque los mexicanos reciben casi cuatro 

veces más: 9.250 millones de metros cúbicos. 

Pero por las sequías, la mayor demanda y el creciente uso industrial, los 

agricultores temen quedarse sin agua para el ciclo agrícola de 2021. A pesar de 

que el Tratado de Aguas tiene casi 80 años de vigencia nunca había desatado 

una lucha partidista así, explicó a Efe el investigador Vicente Sánchez, del 

Colegio de la Frontera Norte (Colef). 

El pasado mes de junio, Conagua dispuso destinar el 100 % del agua 

proveniente del Río Conchos para cumplir antes del 25 de octubre con la deuda 

con Estados Unidos, a pesar de que en el artículo 4º del Tratado se ha 

establecido que solo puede extraerse una tercera parte de la corriente principal 

del Río Bravo para cumplir con el acuerdo. 

Esta estrategia de pago determinada por la institución ha comenzado a cobrar 

factura a los agricultores de Tamaulipas al quedarse sin suministros de agua 

para sus siembras. Por ello, las Asociaciones de Usuarios del Distrito de Riego 

025 de Tamaulipas optaron por solucionar este conflicto por la vía legal, 

promoviendo un Juicio de Amparo el día 26 de junio y concedido el 9 julio, por lo 

que las autoridades no podrán disponer del agua a la que tienen derecho. 

Sin embargo, acusaron al Gobierno federal a través de Conagua y Semarnat 

(Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales) de violar la suspensión 

otorgada por la autoridad judicial, al continuar con la entrega ilimitada de agua a 

Estados Unidos y también para garantizar a Chihuahua sus volúmenes 

concesionados con el agua del Río Conchos. Los más de 16.000 Agricultores de 

Tamaulipas se han visto afectados por esta disposición del Gobierno, pues 

prevén una pérdida estimada de 3.000 millones de pesos que repercutirán en la 

economía de las más de 60.000 familias que se benefician de estas actividades 

de forma directa e indirecta. 
 

 

 

 

 



 

       
 
 

Agricultores de Tamaulipas van contra decisión 
de Conagua sobre entregas del recurso a Estados 
Unidos 

Los agricultores de Tamaulipas promovieron un Incidente de Violación de la Suspensión 
del Acto Reclamado en el Juicio de Amparo, el cual esperan sea resuelto el próximo 29 
de septiembre. 

Jorge Monroy 

 

La Asociación de Agricultores de Tamaulipas informó que ha interpuesto recursos 
legales en contra de la decisión de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) de destinar 
el 100% del agua proveniente del Río Conchos para entregar antes del 25 de octubre la 
deuda con Estados Unidos. 

“El pasado mes de junio la Conagua dispuso destinar el 100% del agua proveniente del 
Río Conchos para entregar antes del 25 de octubre la deuda con Estados Unidos, a 
pesar de que en el artículo 4 del Tratado se ha establecido que sólo se puede extraer 
una tercera parte de la corriente principal del Río Bravo para cumplir con el acuerdo. 
Esta estrategia de pago determinada por la institución ha comenzado a cobrar factura a 
los agricultores del estado de Tamaulipas dejándolos sin suministros de agua para sus 
siembras”, mencionaron las Asociaciones de Usuarios del Distrito de Riego 025 en el 
Estado de Tamaulipas. 



Mediante un comunicado, informaron que el 26 de junio interpusieron un juicio de 
amparo que les fue concedido el 9 julio para que las autoridades federales no continúen 
disponiendo el agua. 

“Sin embargo, el gobierno federal a través de la Conagua y la Semarnat, han optado por 
violar la suspensión otorgada por la autoridad judicial, al continuar con la entrega 
ilimitada de agua al gobierno estadounidense y también para garantizar al Estado de 
Chihuahua sus volúmenes concesionados con el agua del Río Conchos”, indicaron. 

Por esta situación, los agricultores de Tamaulipas promovieron un Incidente de 
Violación de la Suspensión del Acto Reclamado en el Juicio de Amparo, el cual esperan 
sea resuelto el próximo 29 de septiembre. 

Las Asociaciones de Usuarios del Distrito de Riego 025 en el Estado de Tamaulipas 
argumentaron que los más de 16,000 agricultores del estado se han visto afectados por 
esta disposición, pues prevén una pérdida estimada de 3,000 millones de pesos que 
repercutirán en la economía de las más de 60,000 familias que se benefician de estas 
actividades de forma directa e indirecta. 

“Hemos buscado resolver este conflicto a través del diálogo y la vía legal, 
los agricultores trabajan de forma honrada la tierra y han sido ignorados por Blanca 
Jiménez, titular de la Conagua y por la misma institución, incluso han decidido pasar por 
alto a la misma ley para seguir con las extracciones ilimitadas, actuando no sólo de 
forma ilícita, sino violando uno de sus derechos más básicos: el del agua”, destacó José 
Luis Carrasco, representante legal de la Asociación de Agricultores de Tamaulipas. 

Los agricultores de Tamaulipas hicieron un llamado a las autoridades federales para 
promover una justa y equitativa distribución de los recursos hídricos, pues 
sus actividades representan el 50% de la producción promedio anual de productos 
agrícolas en el estado, “y el gobierno a través de la Conagua ha privado a Tamaulipas 
de los mínimos volúmenes de agua que necesita para sostener su producción agrícola”. 

Cabe destacar que el tratado firmado en 1944 entre México y Estados Unidos para 
el reparto común de agua de los ríos Bravo y Colorado ha provocado manifestaciones 
por parte de agricultores de Chihuahua en la presa La Boquilla. 

Los agricultores de Chihuahua argumentan que el desfogue comprometería su 
capacidad de riego y poner en peligro las siembras de las que dependen unas 20,000 
familias. 

La Secretaría de Gobernación acordó él lunes con alcaldes priístas de Chihuahua una 
mesa de trabajo permanente para lograr acuerdos relativos al cumplimiento del Tratado 
de Aguas de 1944, y dirimir conflictos de manera pacífica y legal. En estas mesas no se 
incluyó al gobierno del estado. 

jmonroy@eleconomista.com.mx 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/SSPC-senala-a-actores-politicos-de-promover-disturbios-en-presa-La-Boquilla-20200910-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/SSPC-senala-a-actores-politicos-de-promover-disturbios-en-presa-La-Boquilla-20200910-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Brilla-el-campo-en-medio-de-la-pandemia-20200814-0016.html
mailto:jmonroy@eleconomista.com.mx
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EL VALLE 

Abierto programa para tarifa especial de riego 
agrícola 

 

En Baja 
California hay un total de 2 mil 676 usuarios y/o pozos registrados. 

EL VALLE 

REDACCIÓN/EL VALLE 
Ensenada, B. C. 
 
La Representación Estatal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, hace un 
llamado a los productores agropecuarios del Distrito de Desarrollo Rural 001 (DDR 001) 
Zona Costa de Baja California, a reinscribirse en el Programa Especial de Energía para 
el Campo en materia de Energía Eléctrica de Uso Agrícola, para el ejercicio fiscal 2021. 
 
Juan Manuel Martínez Núñez, encargado del Despacho de la Representación Estatal, 
destacó que es necesario que los productores acudan al Centro de Desarrollo Rural 
(Cader) que les corresponda, a ratificar su permanencia al programa, a fin de que 
puedan obtener la tarifa 9CU o 9N (RABT o RAMT), a precio de estímulo. 
 
Aclaró que el trámite garantiza una cuota energética a precio de estímulo, vigente del 1 

https://www.elvigia.net/u/fotografias/fotosnoticias/2020/9/22/443668.jpg
https://www.elvigia.net/u/fotografias/fotosnoticias/2020/9/22/443668.jpg
https://www.elvigia.net/el-valle/2020/9/23/abierto-programa-para-tarifa-especial-de-riego-agricola-355268.html
https://www.elvigia.net/u/fotografias/fotosnoticias/2020/9/22/443668.jpg


de enero al 31 de diciembre de 2021, con ahorros económicos de hasta un 90 por ciento 
en su recibo de energía eléctrica. 
 
Explicó que en el DDR 001, que incluye los campos agrícolas de los Municipios de 
Tecate, Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada, existe un padrón de 2 mil 47 pozos 
agrícolas que reciben dicho subsidio federal; lo que la convierte en la zona agrícola 
mayormente beneficiada, con dicho programa. 
 
En Baja California hay un total de 2 mil 676 usuarios y/o pozos registrados, afirmó el 
funcionario federal. 
 
Declaró que el programa está dirigido a las personas físicas y morales que realicen 
actividades agrícolas, y que utilicen energía eléctrica en el bombeo y rebombeo de agua 
para uso de riego agrícola. 
 
Finalmente comento que el pasado 18 de septiembre, el personal de la Subdelegación 
Agropecuaria de la Sader sostuvo una videoconferencia con el personal del DDR 001 y 
el Distrito de Desarrollo Rural 002 Río Colorado -Valle de Mexicali-, con la finalidad de 
revisar el avance y la operación de este Programa del Gobierno Federal. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 

Pequeños productores de leche denuncian 
irregularidades en pagos de Segalmex 

Carolina Gómez Mena 

 Pequeños y medianos productores de leche de 20 estados del país, señalaron que 
hay irregularidades en el proceso de pago del producto que entregan al organismo 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) por conducto de Liconsa. 

El Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, indicó que se les ha dicho 
que ello se debe a la pandemia de Covid-19. Desde los primeros meses hubo 
interrupciones en los pagos, mientras la entrega de leche fluida para programas sociales 
de distribución no se interrumpió en ningún momento, señaló la dirigencia de la 
agrupación. 

De acuerdo con el frente la economía de los pequeños y medianos productores 
está totalmente deteriorada y afirmó que la mayoría de ellos pertenece al segmento de 
estableros con menos de 40 animales. En su mayor parte buscan vender algunas vacas, 
incluso en rastros, para afrontar deudas y problemas relacionados con el abasto de 
forrajes, suministros veterinarios y salarios del personal operativo. 

El gremio lechero de pequeños y medianos productores, que representan alrededor de 
90 por ciento de ganaderos lecheros, indicó que regularmente Liconsa adquiría un 
volumen anual de leche de 700 a 750 millones de litros. Sin embargo, en la presente 
administración solamente estableció el compromiso de comprar a pequeños y medianos 
productores la cantidad de 600 millones de litros. 

A fines del mes pasado la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas 
(CNOG) también había denunciado demoras en los pagos del lácteo por parte de 
Liconsa, desde hacía varias semanas, y la explicación de la empresa era que había 
habido cambios organizacionales. La CNOG expresó su preocupación, pues nunca 
había dejado de pagar puntualmente a los ganaderos que le venden leche fluida. 

Tres nuevos puntos de venta Diconsa 

Por otra parte, y derivado de un convenio que en febrero de este año firmaron Segalmex 
y el Instituto Estatal de las Mujeres (IEM) de Tabasco, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) dio a conocer que fueron abiertos tres nuevos puntos de venta 
Diconsa en los municipios de Cárdenas y Comalcalco, los cuales serán atendidos por 
mujeres víctimas de violencia. 



El propósito de estas aperturas es ayudar a la población vulnerable del estado y también 
contribuir al empoderamiento económico, social y de participación comunitaria de las 
mujeres víctimas de violencia, comentó el gerente regional de Diconsa Sureste, Eddy 
Alberto Martínez Alarcón. 
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Sostenibilidad y resiliencia, un impulso desde la 
comunidad 

Por supuesto que no soslayaremos en la importancia de luchar por un presupuesto más 
justo para el campo 

En memoria de Miguel Luna Hernández, Fidel Fernández Villegas y Refugio Quintana 
Vera 

Pilares de la CODUC 

Apenas la semana pasada señalábamos en este espacio la necesidad del sector 
indígena y campesino de establecer una ruta de diálogo que permitiera presentar 
propuestas claras y viables para hacer frente ante el Presupuesto de 
Egresos 2021 del Gobierno Federal. Nuestro llamado ha sido bajo la alarmante 
situación que viviremos en lo que resta de este fatídico 2020 y lo que será la crisis más 
dura para el 2021. Con las cifras oficiales en mano, denunciamos el nulo apoyo 
destinado para el campo, así como la lamentable tendencia a priorizar los 
megaproyectos de López Obrador. 

Por supuesto que no soslayaremos en la importancia de luchar por un presupuesto más 
justo para el campo, lo que significa agotar hasta la última instancia para ser 
escuchados, sin embargo, tampoco pecamos de ingenuos, pues como también dijimos 
en este espacio, ni el gobierno federal ni la mayoría de los legisladores de MORENA, 
mostrarán el mínimo de conciencia, voluntad y disposición para modificar el proyecto, a 
pesar de que los resultados para el campo hasta el momento son contundentes. Es por 
demás lamentable que se reste importancia al agro a pesar de ser uno de los sectores 
con mayor afectación en la pandemia y que requiere de fortalecerse para impulsar 
nuestra economía desde esta actividad productiva. 

Al analizar el proyecto de presupuesto y dados los tiempos políticos y electorales, 
resulta una obviedad que no habrá modificaciones sustanciales. Por esa razón, desde 
nuestra óptica, es necesario pasar a las propuestas que permitan generar alternativas 
con medidas urgentes emanadas desde la colectividad. Una de estas propuestas puede 
ser impulsada desde los propios municipios que, por cierto, para 2021 sufrirán un nuevo 
recorte del gasto federalizado. 

En ese sentido debe destacarse la reciente iniciativa denominada “Ciudades 
Verdes” presentada por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura, cuyo plan de acción contempla la transformación de los sistemas 
agroalimentarios y mejoramiento de la nutrición en zonas urbanas y periurbanas. Todo 



esto en el contexto de la pandemia como crisis de salud mundial y sus repercusiones 
en la economía y en la seguridad alimentaria. 

Si bien esta iniciativa de la FAO contempla apenas 100 ciudades del planeta, ante la 
crisis económica, el presupuesto insuficiente para el agro y la prevaleciente polarización 
política en México, bien podría adoptarse este modelo desde los municipios en plena 
coordinación con campesinos, indígenas y ambientalistas.  

El espíritu de esta iniciativa es reforzar la resiliencia de los sistemas, servicios y 
poblaciones para afianzar el vínculo entre el mundo rural y urbano, además de que 
garantizaría a la población el acceso, no solo a un entorno sano, sino también a 
la alimentación saludable que permitiría encaminar los esfuerzos para alejarnos de la 
inseguridad nutricional y alimentaria.  

Desde los municipios, a pesar de las disminuciones en el presupuesto que ya 
señalamos, se pueden generar acciones colectivas en las que se planeen de forma 
adecuada sistemas alimentarios sostenibles, lo que de manera contundente beneficiaría 
de manera directa al medio ambiente.  

Hoy la clave está en la sostenibilidad y en la resiliencia, en la sostenibilidad con acciones 
concretas y estrategias que nos permitan lograr la soberanía y seguridad alimentaria en 
el corto y mediano plazo; en la resiliencia por la necesidad de hacer realidad la 
preservación de los ecosistemas a pesar de los impactos (sobre todo donde se 
desarrollarán los megaproyectos de la 4T) para alcanzar el Desarrollo Sostenible al que 
tenemos derecho. 

Este fin de semana fui testigo de las alternativas que se pueden impulsar tras la crisis 
del COVID-19 y que van acorde a la iniciativa de la FAO, incluso a pesar de las 
alarmantes cifras de este organismo respecto a la alimentación de las grandes ciudades, 
el consumo de la energía total producida en el mundo y las consecuencias de las 
emisiones de gases de efecto invernadero. Esto sin dejar de lado las otras cifras, las 
que afectan la seguridad nutricional mediante las enfermedades no transmisibles como 
el sobrepeso y la obesidad. Aun con estas cifras, existe una nueva tendencia en la que 
personas dignas y con mucho prestigio en el ámbito académico, cultural y político (por 
extraño que parezca) desarrollan sistemas alimentarios sostenibles en los que conectan 
a la agricultura y los bosques para la creación de más espacios verdes con la finalidad 
de garantizar el suministro de alimentos y su distribución bajo un esquema de 
participación comunitaria.    

Un esquema de esta naturaleza es admirable, no depende de acción alguna de 
gobierno, incluso rebasan las acciones de éste, y si bien, en este tipo de iniciativas 
pueden ver los alcaldes la clave del desarrollo y utilizarla como alternativa ante la falta 
de presupuesto, en este caso, como en muchos miles, depende de la visión y de la 
conciencia, algo de lo que a menudo se carece. En fin, mientras tanto, desde la sociedad 
civil organizada queda claro: la respuesta está en apostar por la sostenibilidad y la 
resiliencia. 

POR MARCO ANTONIO ORTIZ 
SECRETARIO GENERAL DE LA COALICIÓN DE ORGANIZACIONES 
DEMOCRÁTICAS, URBANAS Y CAMPESINAS, CODUC A.C. 



 

    
 
 

Rarámuris exigen ser incluidos en programas 
federales de desarrollo 

 
▲ Un contingente de rarámuris inició el lunes en la Sierra Tarahumara la Caravana por 
el Trabajo con destino a la capital de Chihuahua para exigir a la Secretaría de Bienestar 
federal que los incluya en programas sociales, como se los prometió hace un año.Foto 
cortesía de Luis González 

Jesús Estrada 

Corresponsal 

Chihuahua, Chih., Unos 250 indígenas rarámuris de los municipios de Bocoyna, 
Guachochi y Urique, en la Sierra Tarahumara, iniciaron la Caravana por el Trabajo, una 
marcha de 122 kilómetros desde el poblado serrano de San Juanito a la capital del 
estado, para exigir al gobierno federal que los incluya en programas de desarrollo social. 



Luis Carlos González Fierro, gobernador indígena y coordinador de la manifestación, 
afirmó que la Secretaría de Bienestar del gobierno federal incumplió acuerdos con las 
comunidades rarámuris y desde octubre pasado prometió censar a niños, jóvenes y 
adultos mayores, pero no han recibido becas ni fueron incluidos en el programa 
Sembrando Vida. 

Los inconformes, entre ellos 30 gobernadores indígenas del mismo número de 
comunidades, comenzaron la marcha el lunes en San Juanito, municipio de Bocoyna, y 
este martes pernoctaron en ciudad Cuauhtémoc. Este miércoles caminarán hasta la 
caseta de peaje de la autopista estatal Cuauhtémoc-Chihuahua para pedir ayuda a 
conductores y habitantes de municipios aledaños, así como alimentos y agua. 

Luis Carlos González dijo que rechazan dialogar con Juan Carlos Loera, delegado de 
programas federales en Chihuahua, porque no cumplió los acuerdos del año pasado. 
Esta es la tercera caravana que hacemos y buscamos atención del Presidente o sus 
secretarios. 

Explicó que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural federal entregó apoyos del 
programa Producción para el Bienestar a más de 3 mil personas en Bocoyna, Guachochi 
y Urique, pero no todos los rarámuris fueron incluidos porque carecen de tierras de 
cultivo y los indígenas piden entrar al programa Sembrando Vida. 

Recordó que entregaron varias peticiones al presidente Andrés Manuel López Obrador 
en su visita a San Juanito, Bocoyna, el 28 de octubre del año pasado, como agua 
potable, credenciales para viajar a menor costo en el ferrocarril Chihuahua-
Pacífico Chepe, material de construcción, regularizar la tenencia de sus predios y 
mejorar veredas y puentes colgantes, pero no hay avance alguno. 

 
 

 


